
Essa é a primeira etapa dos serviços que não tinham sido 
feitos e geraram pedido de fechamento da unidade por 72 
horas. Em 90 dias obras devem começar.  Cidades #10

Brasil terá 
paralisação 
nacional na 
sexta-feira 
Cidades #9

Ceasa lança edital para 
obras de drenagem e 
impermeabilização 

// Black Friday no Brasil promete movimentar comércio na sexta-feira, com promoções de todos os tipos e para uma infinidade de produtos 

// Ao todo, foram entrevistados 1.016 estudantes LGBT de 13 a 21 anos, que frequentaram a escola em 2015
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Cena Urbana
[Vicente Serejo]

O homem moderno tem o 
vício de competir consigo 

mesmo.  #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

RN tem exemplo positivo 
de previdência já 
funcionando.  #4

Jornal da Redação
[Gerson de Castro]

Prefeito suspeita que 
Raniere Barbosa conta com 
o apoio do governador.  #4

Megaliquidação 
inspirada na promoção 
estadunidenses ocorre 
amanhã em todo o Brasil. 
Um dia antes, Procons e 
entidades fazem alerta a 
consumidores que tenham 
toda atenção para evitar 
que aquela compra com 
preço mais em conta não 
acabe se tornando um 
número na estatística dos 
golpes pela internet. A 
sugestão é fazer pesquisas 
em outras lojas para ter 
certeza de que o valor é 
realmente promocional. E 
não fechar negócio sem ter 
certeza de que está tudo 
certo.  Economia #8 

Pesquisa Nacional sobre 
o Ambiente Educacional 
no Brasil 2016 revela que 
agressões prejudicam 
desenvolvimento escolar 
de estudantes lésbicas, 
gays, bissexuais, travestis 
e transexuais (LGBT). 
Há relatos de alunos 
declarando que já cogitaram 
tirar a própria vida por 
causa da violência que 
sofrem constantemente. De 
acordo com o levantamento, 
73% foram agredidos 
verbalmente e 36% foram 
vítimas de agressão física. 
De acordo com o estudo, 
agredidos tem mais 
propensão de desenvolver 
depressão.  Cidades#11 

NA Copa do 
Nordeste Sub-20, 
Alvinegro perde 
por 4 a 3 para 
o Coruripe e é 
eliminado. Alvirrubro 
joga hoje contra o 
Sport valendo vaga 
na próxima fase. 
 Esportes #12

Renan Calheiros, 
afirma que legislação 
está desatualizada 
e alterações são 
necessárias para 
resguardar direitos 
dos cidadãos 
contra o eventual 
autoritarismo do 
Estado.  Política #3

Black 
Friday exige 
cuidados 
adicionais 

1 em cada 
4 alunos 
LGBT já foi 
agredido 

ABC está 
fora e  
América 
joga hoje 

Abuso de 
autoridade 
precisa ser 
atualizado

Estados terão 
teto de gastos 
nos moldes do 
Governo Federal
Governadores devem firmar segunda-feira acordo com o ministro 
da Fazenda, Henrique Meirelles, que prevê ajuste fiscal nos estados 
semelhante ao que será implantado pela União.  Política #2
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Pregão Eletrônico – PGE-16000014/2016
OBJETO: Contratação de empresa para realizar a Prestação de Serviços de Transporte Rodoviário de Carga Postal, modalidades 
Grupo de Linhas LTR-07 a 12 e 17 a 20; EDITAL E INFORMAÇÕES: www.correios.com.br; Fone: (84) 3232-2410; Fax: (84) 
3220-6465; e-mail: gerad-cpl-rn@correios.com.br; Horário: das 8h00min às 11h00min e das 14h00min às 17h00min. SESSÃO 
PÚBLICA PELA INTERNET NO ENDEREÇO ELETRÔNICO: www.licitacoes-e.com.br. RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS ATÉ 
30/11/2016, às 10h00min; INICIO DA DISPUTA DE PREÇOS: 30/11/2016, às 11h00min. Todos os horários são os de Brasília.

JOSÉ PAULO DE MEDEIROS JÚNIOR
PREGOEIRO - PRT-33/16

EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E TELÉGRAFOS
DIRETORIA REGIONAL DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA
CIÊNCIA, TECNOLOGIA, 

INOVAÇÕES E COMUNICAÇÕES

Acordo a ser assinado entre Estados e governo federal também abordará a questão 
previdenciária; documento deverá ser encaminhado às Assembleias Legislativas

Estados devem firmar acordo 
sobre ajuste fiscal na segunda

O 
secretário de 
Fazenda Distri-
to Federal, João 
Antônio Fleu-
ry Teixeira, afir-

mou nontem (23) que os go-
vernadores firmarão, na próxi-
ma segunda-feira (28) acordo 
com o ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles, a respei-
to do ajuste fiscal nos Estados. 
"Estamos discutindo a ques-
tão do teto (dos gastos), os Es-
tados também terão isso nos 
moldes do governo federal", 
afirmou Teixeira. "Isso será en-
caminhado às assembleias le-
gislativas, na forma de projeto 
de lei. Cada Estado vai enviar 
o seu, mas com o mesmo limi-
tador de gasto."

Teixeira afirmou ainda que 
o acordo a ser assinado entre 
Estados e governo também 
abordará a questão previden-
ciária. "A ideia é fixar um piso 
mínimo de contribuição pre-
videnciária (para os servido-
res estaduais), de 14%. Já há 
Estados que aprovaram proje-

tos como este", afirmou. 
Além disso, o acordo entre 

os Estados e o governo trata-
rá, conforme Teixeira, de "um 
fundo de equilíbrio fiscal, que 
está sendo chamado de 'Fun-
do de Desenvolvimento'". Este 
fundo receberá recursos pro-
venientes de 10% dos benefí-
cios fiscais concedidos pelos 
Estados, e o dinheiro será usa-
do em projetos de investimen-
to no futuro. "E seria acordado 
que nenhum Estado aprovaria 
nenhum mecanismo de bene-
fício fiscal que não fosse via 
Confaz (Conselho Nacional 
de Política Fazendária, que re-
úne os secretários da Fazenda 
dos Estados)."

De acordo com Teixeira, 
cada Estado criará seu fundo. 
"Sete Estados já aprovaram. 
E o governo do Distrito Fede-
ral já está encaminhando um 
projeto de lei nos próximos 
dias", afirmou. Teixeira ressal-
tou que os recursos do fundo 
serão usados para investimen-
to, e não para custeio. 

O secretário esclareceu 
ainda que cada Estado enca-
minhará os projetos para suas 
assembleias, com os limita-
dores de gastos e o fundo de 
desenvolvimento, mas que a 
contrapartida da União será 

apenas os R$ 5 bilhões das 
multas da repatriação que se-
rão destinados aos Estados e 
"nada mais". 

"Nada de R$ 100 bilhões 
do BNDES, nada mais", ressal-
tou Teixeira "Isso resolve para 

os Estados do Norte e do Nor-
deste", acrescentou. "Cada um 
vai ter que resolver sua vida. O 
governo federal, é só a questão 
da multa que ele está disposto 
a negociar", disse o secretário. 

Ele informou ainda que o 
governo condicionará a libe-
ração do dinheiro à adoção, 
pelos Estados, de todas as me-
didas negociadas "Fechado o 
acordo, abrimos mão de todas 
as ações (que estão na Justi-
ça ligadas à multa), desde que 
o governo se comprometa a 
transferir os recursos até 31 de 
dezembro", disse. 

No caso do projeto que tra-
mita no Congresso para rea-
brir a janela para regulariza-
ção de recursos que estão no 
exterior, Teixeira afirmou que 
ele já vai prever que a multa 
será repartida com os Estados, 
evitando a judicialização no 
futuro. "Isso está no Congres-
so. Quarenta e nove por cen-
to vão ser destinados aos Esta-
dos", explicou. 

Essa informação colide 

com o que disse mais cedo o 
líder do governo no Senado, 
Romero Jucá (PMDB-RR). Ele 
adiantou que a nova etapa da 
repatriação não repartirá as 
multas com os Estados

Teixeiraparticipou na tar-
de de ontem da reunião com 
o secretário-executivo do Mi-
nistério da Fazenda, Eduar-
do Guardia, e a secretária do 
Tesouro Nacional, Ana Paula 
Vescovi. Vários secretários de 
outros Estados também esti-
veram reunidos com os dois 
representantes do ministério, 
acertando os pontos para o 
acordo.

"Vamos produzir um do-
cumento, que será firmado 
pelos governadores na sema-
na que vem, em reunião com 
o ministro Meirelles. A gente 
vai costurar pontos, já fecha-
mos questão nos principais, 
e depois tudo será mandado 
aos secretários, aos governa-
dores. Depois eles terão reu-
nião com Meirelles", explicou 
Teixeira.

A medida mais 
importante para que os 
estados saiam da crise 
financeira é o ajuste 
fiscal, afirmou o ministro 
da Fazenda, Henrique 
Meirelles. O ministro disse 
que a divisão de cerca de 
R$ 5 bilhões referentes 
à multa da repatriação 
ajudará no pagamento do 
13º salário de servidores.

“O mais importante é 
o ajuste fiscal dos estados, 
aquilo que diminui as 
despesas, permitindo 
que, mais para a frente, 
eles possam cumprir seus 
compromissos. Além disso, 
estamos repartindo a multa 
recebida, e isso vai facilitar 
que muitos estados possam 
pagar o 13º e cumprir seus 
compromissos de final de 
ano”, disse ministro

Meirelles deu as 
declarações em entrevista 
exclusiva divulgada ontem 
(23) pelo Portal Planalto.

Na terça-feira(22), após 
reunião com governadores 
no Palácio do Planalto, o 
governo anunciou que 
repartirá a multa, com a 
condicionante de que os 
estados façam o ajuste 
fiscal e retirem ações na 
Justiça sobre o assunto.

Ao longo do processo 
de repatriação, que durou 
de abril a outubro, o 
governo federal arrecadou 
R$ 46,8 bilhões. O valor 
refere-se à cobrança de 15% 
de Imposto de Renda (IR) 
e 15% de multa sobre o que 
foi repatriado.

A Constituição obriga 
a repartição do IR apenas 
com estados e municípios. 
No entanto, o Distrito 
Federal e 24 estados 
conseguiram liminares no 
Supremo Tribunal Federal 
que bloquearam, em uma 
conta judicial, a parcela 
equivalente aos estados.

Secretários estaduais e o 
secretário-executivo do mi-
nistério da Fazenda, Eduardo 
Guardia, acordaram o desenho 
do “novo regime fiscal” dos Es-
tados em reunião ontem. Um 
dos principais pontos é a cria-
ção de um teto para gastos, nos 
moldes do que está sendo dis-
cutido para a União, mas por 
prazo menor e excluindo as 
despesas de investimento.

De acordo com secretá-
rios que participaram da reu-
nião, o teto para os gastos vale-
rá por 10 anos, podendo ser re-
visto após seis anos. A ideia é 
que seja entregue na próxima 

segunda-feira um documen-
to com os compromissos para 
o ministro da Fazenda, Henri-
que Meirelles, assinado por to-
dos os governadores. 

De acordo com o secretá-
rio de Fazenda do Ceará, Mau-
ro Benevides, os Estados en-
viarão às assembleias legisla-
tivas propostas de emendas 
constitucionais. 

“Vai ser enviado no mesmo 
dia por todo mundo, atrelado à 
liberação das receitas da repa-
triação”, afirmou.

Outro ponto do documen-
to será o aumento da contri-
buição dos servidores públicos 

dos atuais 11% para o mínimo 
de 14%. As mudanças nas pre-
vidências regionais serão in-
cluídas no projeto de lei de re-
forma da Previdência Social, a 
ser enviado pelo governo fede-
ral ao Congresso. 

Também estará entre os 
compromissos dos governa-
dores a criação de um fundo 
em cada Estado em que em-
presas que recebem benefícios 
fiscais depositarão 10% do be-
nefícios. Os recursos terão li-
vre destinação e poderão ser 
usados pelos governadores in-
clusive para cobrir despesas 
correntes. 

ajuste é a 
saída, diz 
Meirelles

Desenho do novo regime fiscal

// Henrique Meirelles, ministro da Fazenda 

EDILSON DANTAS / O GLOBO
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Para o presidente do Senado, legislação atual precisa ser modificada para resguardar direitos 
dos cidadãos contra eventual autoritarismo do Estado; debate vai ter continuidade em dezembro

Renan diz que é preciso atualizar 
a lei sobre o abuso de autoridade

A
o abrir ontem 
debate temá-
tico no plená-
rio do Sena-
do sobre o pro-

jeto que modifica o texto da 
lei de Abuso de Autoridade 
(Lei 4.898/1965), o presiden-
te da Casa, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), disse que a legis-
lação atual está desatualizada 
e que alterações são necessá-
rias para resguardar direitos 
dos cidadãos contra o even-
tual autoritarismo do Estado.

“Nenhum agente do Es-
tado, de nenhum poder, está 
autorizado a usar suas atri-
buições legais para ofender, 
humilhar, agredir quem quer 
que seja. Todo poder oprime, 
seja qual for a origem desse 
poder, e não há poder sem li-
mites. A diferença é que, na 
ditadura, limitam-se os direi-
tos em detrimento do cida-
dão, enquanto, na democra-
cia, as liberdades civis são 
respeitadas, e os freios diri-
gem-se exatamente ao poder 
estatal para proteger o indiví-
duo”, disse Renan.

O Projeto de Lei nº 280, de 
2016 foi apresentado por Re-
nan, que considera que a le-
gislação vigente está defasa-
da e, por isso, precisa de apri-
moramentos. Na terça-feira 

(22), os senadores aprova-
ram regime de urgência para 
o projeto. O texto estava sen-
do analisado pela Comissão 
da Consolidação da Legisla-
ção Federal e da Regulamen-
tação da Constituição. Com 
o pedido, o texto será votado 
em plenário.

Foram convidados para a 
sessão o procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, o 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal Gilmar Mendes, 
e o presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
Claudio Lamachia. 

Em função de compro-
missos, eles não comparece-
ram ao debate e enviaram re-
presentantes. Gilmar Mendes 
confirmou presença na próxi-
ma sessão de discussão sobre 
o tema, no dia 1° de dezem-
bro, quando também deve 
participar o juiz federal Sér-
gio Moro. O representante da 
OAB na sessão disse que o 
presidente da instituição tam-
bém virá ao próximo debate.

No plenário do Senado, a 
subprocuradora-geral da Re-
pública, Luiza Cristina Fon-
seca Frischeisen, manifestou 
discordância com a propos-
ta em discussão e disse que 
vários dos tipos penais que 
se pretende colocar na nova 

lei já existem no Código Pe-
nal e que hoje não se trabalha 
na ausência de regras. “Exis-
tem regras, tanto do ponto de 
vista administrativo como do 
disciplinar, de cada uma das 
instituições dos órgãos de go-
verno, especialmente Minis-
tério Público, magistratura e 
polícias, e existem também ti-
pos penais”, disse.

O defensor público-geral 

federal, Carlos Eduardo Bar-
bosa, destacou a necessidade 
de atualizar a legislação que 
trata de abuso de autoridade. 
“Eu penso que a lei de abuso 
de autoridade é na verdade 
um importante instrumento 
que vai ser dado à própria ma-
gistratura e um importante 
instrumento que vai ser dado 
ao próprio Ministério Público 
em uma das funções que lhes 

são caras e que hoje talvez 
não estejam bem aparelha-
das, que é o controle externo 
da atividade policial. Hoje vê-
-se, na prática, que o próprio 
Ministério Público tem algu-
mas dificuldades em levar a 
cabo essa atividade”, disse.

O representante da Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil (OAB), José Alberto Ribei-
ro Simonetti, afirmou que a 

OAB realiza debates inter-
nos sobre cada um dos te-
mas abordados no projeto e, 
logo que esse debate seja fi-
nalizado, irá encaminhar su-
gestões ao Senado. Simonet-
ti observou que, ainda que o 
Conselho Federal da Ordem 
não tenha concluídos os de-
bates, “neste ato, a OAB é, 
sim, favorável a toda e qual-
quer reforma na legislação 
que venha a tolher o abuso de 
autoridades".

A proposta de Renan de 
atualizar a Lei de Abuso de 
Autoridade provocou rea-
ções contrárias de magistra-
dos, como Sérgio Moro, e da 
Associação dos Juízes Fede-
rais do Brasil que classificou a 
iniciativa como uma tentativa 
de intimidar os juízes.

O projeto apresentado 
por Renan prevê que servi-
dores públicos e membros 
do Judiciário e do Ministé-
rio Público possam ser puni-
dos caso sejam determina-
das prisões “fora das hipóte-
ses legais", como ao subme-
ter presos ao uso de algemas 
sem que apresentem resis-
tência à prisão e fazer escu-
tas sem autorização judicial, 
atingindo “terceiros não in-
cluídos no processo judicial 
ou inquérito”.

// Renan Calheiros, presidente do Senado: autor de projeto que modifica texto da lei de abuso de autoridade

JANE ARAÚJO

A Lava Jato encontrou 
na residência de Bra-
nislav Kontic - ex-as-

sessor de Antonio Palocci e 
acusado de atuar como emis-
sário do ex-ministro no conta-
to com a Odebrecht para be-
neficiar a empreiteira no go-
verno federal -, extratos de 
consultorias prestadas por 
Brani (como ele era conheci-
do) ao Hospital 9 de Julho e à 
empresa Multiplan, respon-
sável pela gestão de shoppin-
gs e empreendimentos imo-
biliários em todo o País.

Assim como o ex-minis-
tro, Brani abriu empresas de 
consultoria após deixar a as-
sessoria de Palocci na Casa 
Civil, em 2011 (governo Dil-
ma). Ele fez parte do quadro 
da Projeto Consultoria, do ex-
-ministro, até agosto de 2012 
e é o dono da Anagrama Con-
sultoria, empresa que tem 
apenas ele como sócio. Foi 
justamente a Anagrama que 
recebeu, segundo os extra-
tos encontrados em sua resi-
dência, R$ 924,2 mil do Hos-
pital 9 de Julho e R$ 755,2 mil 
da Multiplan de 2013 a 2015 
a título de consultorias a estas 
empresas.

Chamou a atenção da PF 
o fato de a empresa ter ape-
nas Brani como sócio e não 
possuir nenhum funcionário, 
além de ter como atividade 
“consultoria em gestão em-
presarial, exceto consultoria 
técnica específica”.

“Chama atenção um hos-
pital, que de acordo com ban-
co de dados à disposição da 
Polícia Federal, possui diver-
sos contratos com a adminis-
tração pública, que realizou 
diversas doações para vários 
partidos políticos, possuir um 
contrato de consultoria com 
uma empresa que sua ativi-
dade econômica é consulto-

ria em gestão empresarial, ex-
ceto consultoria técnica espe-
cífica”, aponta o agente da PF 
Antonio Chaves Garcia, que 
assina o relatório.

O tradicional hospital 
doou o total de R$ 5,370 mi-
lhões a candidatos e partidos 
nas eleições de 2012 e 2014. 
Dentre os destinatários das 
doações registradas na Justi-
ça Eleitoral estão PT, PMDB, 
PSDC, PSD e PSDB. Entre os 
nomes dos destinatários de 
doações do hospital desta-
ca-se Olavo Calheiros Filho 
(PMDB), irmão do presiden-
te do Senado Renan Calhei-
ros (PMDB) e que recebeu 
R$ 400 mil do hospital.

No relatório, a PF não 
aponta irregularidades nas 
doações, apenas rastreia as 
movimentações financeiras 
do hospital, bem como seus 
contratos com a administra-
ção pública.

O Hospital 9 de Julho, se-
gundo a PF, aparece como 
destinatário de recursos do 
Tesouro Nacional, do Serviço 
Federal de Processamento de 
Dados (Serpro) por meio do 
Hospital Geral de São Paulo, 
Hospital de Aeronáutica de 
São Paulo e Comando do 8.º 
Distrito Naval.

A instituição também 
aparece como fornecedora 
do Hospital Militar de Área 
de São Paulo - Unidade com-
pradora Fundo do Exército) e 
Serpro - Regional São Paulo 
(Serviço Federal de Processa-
mento de Dados).

Atualmente, Brani está 
preso no Complexo Médi-
co Penal de Pinhais, nos ar-
redores de Curitiba, base da 
Lava Jato, e responde a uma 
ação penal por corrupção e 
lavagem de dinheiro relacio-
nados à obtenção, pela Ode-
brecht, de contratos de afre-

tamento de sondas com a 
Petrobras.

Segundo as investigações, 
Brani atuava como interme-
diário de Palocci no contato 
com a empreiteira. Além da 
denúncia, a Lava Jato segue 
apurando as atividades de 
Brani e, por isso, rastreia seus 
contratos de consultoria. 

DEFESAS
Consultado, o Hospital 9 

de Julho não retornou os con-
tatos da reportagem. O Cri-
minalista José Roberto Ba-
tochio, que Defende Branis-
lav Kontic, disse que a em-
presa de seu cliente é regular. 
“Esta é uma empresa abso-
lutamente regular, de presta-
ção de serviços, da qual ele é 
sócio e, pelo que eu saiba, o 
hospital não é entidade pu-
blica e nem a remuneração 
paga por ele (a Brani) sai do 
erário. Se trata de um contra-
to entre particulares, da mes-
ma forma que ocorre com 
a Multiplan, que também é 
uma pessoa jurídica de direi-
to privado”, disse.

A Mutiplan esclareceu 
que “assinou um contrato 
com a empresa Anagrama 
Consultoria e Assessoria Ltda 
em julho de 2014. O contra-
to tinha finalidade específi-
ca de prestação de serviços 
de análise sobre as modifica-
ções no Plano Diretor Estra-
tégico do Município de São 
Paulo, na Lei de Uso e Ocupa-
ção do Solo e seus impactos 
no desenvolvimento dos em-
preendimentos que a empre-
sa possui na cidade. Os ser-
viços foram pagos em bases 
mensais e prestados por ar-
quitetos e profissionais qua-
lificados, com expertise técni-
ca em regulação urbanística, 
tendo sido encerrado o con-
trato em junho de 2015.”

O líder do governo no 
Congresso, sena-
dor Romero Jucá 

(PMDB-RR), afirmou ontem  
(23) que o texto do projeto 
que reabre o prazo para a re-
patriação de recursos envia-
dos ilegalmente ao exterior 
já foi fechado e está pronto 
para ir a votação no plenário 
da Casa. Ele disse que já con-
versou com o relator da ma-
téria, senador José Maranhão 
(PMDB-PB), sobre os ajustes 
propostos pela equipe econô-
mica do governo, que serão 
apresentados para discussão 
dos demais senadores.

“O texto está pronto. Fe-
chamos com a Receita Fede-
ral e com a Fazenda. O sena-
dor José Maranhão é o rela-
tor do plenário e já está com o 
material, já conversamos. Ele 
deverá apresentar a propos-
ta e o presidente Renan pau-
tar. Acho que poderemos vo-
tar hoje ou amanhã, mas sem 
dúvida nenhuma a ideia é vo-
tar nesta semana”, afirmou 
Jucá à reportagem.

Responsável por fazer a 
ponte com integrantes da 
equipe econômica do go-
verno, o líder do governo no 
Congresso elencou os princi-
pais itens que devem ser inse-
ridos no texto.

Parentes de políticos que 
possuam recursos no exte-
rior poderão repatriá-los, des-
de que comprovem atividade 
independente. E os brasileiros 
não residentes também pode-
rão aderir ao programa. “Co-
locamos a liberação de paren-
tes comprovando que a ativi-
dade é separada do político. 
Estamos também colocando 
a possibilidade de fazer decla-
ração de brasileiros não resi-
dentes no Brasil. E a possibi-
lidade de espólios”, ressaltou.

Segundo ele, também ha-

verá mudanças com rela-
ção aos prazos previstos ini-
cialmente na nova proposta. 
“Mudamos a data de quem 
tinha recursos fora. Agora 
será até 30 de junho de 2016. 
Ao invés de ser 2014 é 2016. 
Vamos usar também o dó-
lar base de 30 de junho de 
2016, que valia R$ 3,20. Por-
tanto, não é mais o dólar de 
31 de dezembro de 2014”, 
explicou.

Segundo ele, em razão do 
acordo feito ontem entre os 
governadores e integrantes 
da cúpula do governo fede-
ral, não constará no texto fi-
nal a previsão de que a multa 
da repatriação será dividida 
com os Estados. “Isso já hou-
ve acordo. A multa continua-
rá administrativa”, ressaltou.

Nas negociações realiza-
das ontem com os governa-
dores, a União concordou 
em repartir com Estados os 
R$ 5 bilhões de receitas ob-
tidas este ano com a multa 
do programa de repatriação. 
Mas, em contrapartida, os go-
vernadores se compromete-
ram com um forte ajuste fis-
cal próprio.

// Lava Jato // Recursos 

Investigação vê contrato 
suspeito com hospital

Projeto sobre a nova 
repatriação vai beneficiar 
parentes de políticos 

// Romero Jucá, líder do governo 
no Congresso: texto está pronto

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOM / ABr

Janot 
critica 
anistia

Para o procurador-
geral da República, 
Rodrigo Janot, a 

discussão de deputados 
sobre a anistia ao crime 
de caixa 2 está “desfocada” 
na comissão que discute 
o pacote anticorrupção. 
Segundo ele, não há 
necessidade de se falar 
sobre o perdão à prática 
de caixa 2 e o pano de 
fundo para esse debate é 
uma tentativa de anistiar 
outros crimes ligados ao 
ato, como a lavagem de 
dinheiro.
“Na verdade, o discurso de 
anistia se refere aos outros 
crimes que estariam por 
trás do caixa 2: lavagem 
de dinheiro, corrupção 
ativa, corrupção passiva, 
peculato, evasão de 
dividas. E essa discussão 
viria nesse sentido. Porque 
se você cria um crime hoje 
de caixa 2 esse crime não 
pode retroagir, é só daqui 
para frente”, disse Janot 
ontem. 
Ele explicou que se há 
tipificação do crime de 
caixa 2 - uso de dinheiro 
não contabilizado perante 
à Justiça Eleitoral - a partir 
de agora, a discussão sobre 
anistia não tem efeito. 
Isso porque a lei penal 
não pode retroagir neste 
caso. As práticas de caixa 2 
anteriores à lei, portanto, só 
seriam punidas de acordo 
com a legislação eleitoral, 
como são atualmente.
“A discussão está 
desfocada”, disse Janot, 
sugerindo em tom crítico 
que há uma tentativa de 
parlamentares de, com 
a anistia, conseguirem 
perdão aos outros crimes 
mais graves relacionados à 
prática.

// Caixa 2
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Consumado o colapso no 
abastecimento d´àgua das ci-
dades de Caicó, São Fernando 
e Jardim de Piranhas, em razão 
da baixa no reservatório do rio 
Piancó/Piranhas/Açu, algu-
mas das mais proeminentes fi-
guras do Rio Grande do Norte 
passaram a discutir o proble-
ma sobre um único enfoque:  a 
instalação de uma Adutora de 
Engate Rápido, desde a Barra-
gem Armando Ribeiro Gon-
çalves, numa extensão de 63 
quilômetros, com recursos do 
governo federal.

Boa parte da inteligência lo-
cal está sendo gasta nas lamen-
tações do Ministério da Inte-
gração não ter delegado a obra 
para ser executada pelo Go-
verno do Estado, por meio da 
Companhia de Águas (Caern). 
O Ministério da Integração en-
tendeu que as obras de comba-
te à seca deveriam ser execu-
tadas pelo DNOCS, centenária 
instituição federal que possui o 
melhor acervo de realizações 
nesta área. A discussão tem tido 
a decisiva participação do go-
vernador do Estado, que “culpa” 

o presidente do PMDB estadu-
al, Henrique Eduardo Alves, e o 
prefeito de Caicó, Roberto Ger-
mano, por terem influenciado 
o ministro Elder Barbalho, tam-
bém peemedebista, a autorizar 
a obra pelo DNOCS para preju-
dicar o Governo do Estado. Bar-
balho veio a Natal assinar a or-
dem de serviço, no começo do 
mês, quando boa parte da tu-
bulação já havia sido transpor-
tada para a região e marcou o 
mês de abril como o prazo má-
ximo para o funcionamento da 
Adutora.

Depois do colapso no 
abastecimento, o Governo do 
Estado anunciou uma ope-
ração Vertentes para garantir 
o abastecimento d´àgua por 
carros-pipa; mantendo a dis-
cussão dentro desses limites.

Numa tentativa de elevar o 
nível da discussão, Roda Viva 
procurou a opinião de uma au-
toridade no assunto, o profes-
sor João Abner Guimarães Ju-
nior, engenheiro civil, mestre 
em Recursos Hídricos, doutor 
em Hidráulica e Saneamento 
pela USP, professor da Universi-

dade Federal do RN, que apre-
sentou um diagnóstico tão sur-
preendente quanto objetivo:

- A culpa é da CAERN.
João Abner, que tem man-

tido inúmeras polêmicas na 
questão da seca, tratou do 
abastecimento d´àgua de Cai-
có sob o ponto de vista em-
presarial. Ele disse que a CA-
ERN tem um faturamento da 
ordem de R$ 1 milhão por mês 
naquela cidade. Ou seja, detém 
um mercado que pode ser au-
to-sustentável. Se a companhia 
tivesse um mínimo de compe-
tência empresarial – diz João 
Abner – desenvolveria um pro-

jeto de abastecimento alter-
nativo a ser pago com a pró-
pria receita. Ele defende a ins-
talação de uma adutora per-
manente trazendo para Caicó 
a água da Barragem Armando 
Ribeiro Gonçalves, que mes-
mo nessa maior seca da his-
tória ainda dispõe de 400 mi-
lhões de metros cúbicos re-
presados (o maior do Nordes-
te Setentrional, incluindo os 
grandes reservatórios do Cea-
rá) e o abastecimento de Caicó 
exige, apenas, três milhões de 
metros cúbicos por ano.

O argumento do profes-
sor João Abner é que o serviço 
de abastecimento d´água de 
Caicó deve interessar a qual-
quer grupo empresarial que 
tenha um mínimo de com-
petência e não pode ficar in-
definidamente dependen-
do dessa mendicância diante 
do Governo Federal, quando 
deveria gerar os recursos ne-
cessários, a serem amortiza-
dos pelo próprio serviço ofe-
recido, acabando de vez o des-
perdício de recursos públicos 
como está acontecendo.

Exemplo potiguar
O Rio Grande do Norte podia 
ter feito bonito na reunião 
do presidente Temer com 
os governadores, terça-
feira, em Brasília. Bastava 
ter levado um exemplo 
concreto de como a questão 
da previdência oficial poderia 
ser enfrentada. O pequeno 
município de Passa e Fica, 
em 2013, criou o seu próprio 
instituto de previdência, 
o PREVFICA, que vem 
funcionando exemplarmente. 
O PREVFICA tem uma 
receita de contribuições de 
R$ 151,427,35 por mês e 
despesas previdenciárias da 
ordem de R$ 14.227,61. Seu 
custo administrativo (três 
funcionários) é de R$ 5.960,20 
e R$ 4.074.930,18 aplicados 
em fundos financeiros 
geridos pelo Banco do Brasil. 
Se o ministro Henrique 
Meireles quiser maiores 
informações, basta ligar para 
o prefeito Pepeu Lisboa.

Quem pode
O deputado Antônio Jácome, 
que foi eleito pelo PMN e 
mudou de partido logo depois 
de diplomado, ingressando 
no PTN, muda de legenda até 
o fim do ano. O seu partido 
vai adotar uma nova marca: 
“Podemos”, adotando a 

identidade de um grupo que 
faz sucesso na política da 
Espanha.

Congresso Eucarístico

A Paróquia de Santo Afonso 
de Ligório (no bairro de 
Mirassol) abre, hoje, o 3º 
Congresso Eucarístico 
Paroquial, que vai ser 
presidido pelo padre Zezinho 
e tem programação até 
domingo, quando será 
encerrado com uma 
procissão até à igreja de 
Santo Agostinho, onde 
será celebrada a missa de 
encerramento.

Livro álbum
Fernando Chiriboga, o 
mais natalense de todos 
os equatorianos, estará na 
noite de hoje no 3º piso do 
Midway Mall, na galeria que 

leva o seu nome, para fazer o 
lançamento de um novo livro-
álbum, “Terra do Mar – Rio 
Grande do Norte”. O grupo 
Ilha da Música fará uma 
apresentação do seu trabalho.

Noviças punidas
O PR, Partido da República, 
decidiu punir as suas noviças 
rebeldes. A deputada Clarisse 
Garotinho, às voltas com a 
prisão do pai e enfrentando 
a Polícia Federal em defesa 
dele, assim mesmo foi expulsa 
da legenda. A deputada 
Zenaide Maia, aqui do Estado, 
foi suspensa por 12 meses, 
que pode ser a desculpa para 
ela mudar de partido. Clarisse 
e Zenaide votaram contra a 
PEC que limita os gastos do 
governo e que virou questão 
fechada do PR.

Drenagem da Ceasa
A Caern lança hoje edital 
com o termo de referência 
para a realização das 
obras de drenagem e 
impermeabilização da 

CEASA, segundo foi 
anunciado pela empresa em 
audiência pública realizada 
na Assembléia Legislativa, 
com a comissão de 
acompanhamento das obras.  
Foi pela falta de drenagem 
que a Central foi ameaçada 
de interdição por ordem 
judicial.

Wi fi na escola
O prefeito 
Carlos 
Eduardo 
Alves 
sancionou 

Lei que autoriza o Poder 
Executivo municipal a 
contratar e instalar sistema 
de Internet “wi fi” nas 
dependências das escolas 
da rede municipal. Não se 
conhece nenhuma proibição 
à instalação deste serviço.

Café com reclamação
Os auditores fiscais do 
Estado, que nunca foram 
tão penalizados como este 
ano, em razão do atraso 
no pagamento de salários 
penalizar toda a categoria, 
participam de um café da 
manhã hoje, na sede do 
Sindfern, para discussão 
do assunto e comunicação 
sobre as campanhas em 
desenvolvimento.

A culpa é da Caern

ZUM  ZUM  ZUM

Emprego e confiança

pessoa, simplesmente

Os dados mais recentes do IBGE mostram que, a despei-
to das mudanças políticas recentes e da tentativa de recolo-
car o país nos trilhos do desenvolvimento, o desemprego ain-
da é uma preocupação. 

É assim em todo o Brasil e é assim no Rio Grande do Nor-
te, que vê a taxa de desocupação alcançar 14,1% no terceiro 
trimestre deste ano, aumento de 0,6 pontos em relação ao tri-
mestre. São 217 mil pessoas desocupadas no período, 19 mil 
a mais do que no trimestre anterior. 

Ninguém duvida que o longo período em que o país per-
maneceu debatendo o impeachment da presidente Dilma 
Rousseff, com as instituições vivendo período de temerida-
de e com o empresariado inseguro quanto a qualquer inves-
timento - dada à crise econômica que se associou à crise polí-
tica -, trouxe enormes prejuízos. O país parou entre uma ma-
nifestação e outra, no meio de um embate ideológico que re-
tardou qualquer chance de retomada de crescimento.

A mudança de governo trouxe certa esperança porque 
tanto as instituições voltaram a funcionar - ainda que se faça 
qualquer crítica em relação ao ritmo e à pauta que adotaram 
- e aos poucos a confiança do empresário está voltando. 

Não tem sido fácil porque, apesar da mudança de admi-
nistração, o país permanece mergulhado em investigações 
de corrupção e em descobertas de suspeitas envolvendo a 
participação de políticos graúdos em desmandos com o di-
nheiro público. 

De todo modo, apesar de tudo isso, há um ânimo bem 
maior do que aquele, quando a incerteza em relação ao fu-
turo dominava tanto os discursos quanto as conversas de 
esquina.  

O levantamento divulgado nesta semana pelo IBGE dei-
xou claro que o desemprego ainda é preocupante. O gran-
de desafio que o país enfrenta no momento é a necessida-
de de sintonizar a implantação de um conjunto de reformas 
que promovam a retomada do investimento num ritmo que 
gere confiança no empresariado a ponto de ele ter segurança 
para contratar. Assim, os níveis de desemprego diminuem, a 
riqueza volta a circular e a possibilidade de o país sair dessa 
estagnação econômica aumenta.

Retomar a empregabilidade, então, é diretriz que está di-
retamente relacionada às chances de retomada de cresci-
mento. O clima do empresariado ainda é de expectativa, em-
bora a sinalização em relação ao governo federal seja positi-
va. Resta ainda resgatar a confiança política e ver implanta-
das as reformas de que o Brasil necessidade. São ações que 
podem desencadear novo momento econômico. 

No próximo dia 30 completam-se 81 anos da morte de  
Fernando Pessoa, considerado o poeta maior da língua por-
tuguesa e cuja última frase escrita a lápis foi em inglês: ‘I know 
not what tomorrow will bring’ algo como ‘Não sei o que virá 
amanhã.’

Pessoa, um incompreendido em seu tempo, sabia que al-
guns homens vêm ao mundo para a posteridade. ‘Se, depois 
de eu morrer, quiserem escrever a minha biografia,/Nada há 
mais simples./ Tem só duas datas – a da minha nascença e a 
da minha morte,/ Entre uma e outra cousa todos os dias são 
meus’,  dos Poemas Inconjuntos de Alberto Caeiro, onde tam-
bém  escreveu: ‘A espantosa realidade das coisas/ É a minha 
descoberta de todos os dias./ Cada coisa é o que é,/ E é difí-
cil explicar a alguém o quanto isso me alegra, / E quanto isso 
me basta’.

Caeiro, em O Guardador de Rebanhos,  versou: ‘Não te-
nho ambições nem desejos. / Ser poeta não é uma ambição 
minha. /É a minha maneira de estar sozinho’... ‘Há metafísica 
bastante em não pensar nada. / O que penso eu do mundo? 
/  Sei lá o que penso do mundo! / Se eu adoecesse pensaria 
nisso.’... ‘O único sentido íntimo das coisas/ É elas não terem 
sentido íntimo nenhum’... ‘Sou um guardador de rebanhos. / 
O rebanho é os meus pensamentos/ E os meus pensamen-
tos são todos sensações. /Penso com os olhos e com os ou-
vidos/ E com as mãos e os pés/ E com o nariz e a boca’.  E vai 
além: ‘Vale mais a pena ver uma coisa pela primeira vez que 
conhecê-la’.

No livro ‘Fernando Pessoa, Uma fotobiografia’ Maria José 
de Lancastre  escreve que Caeiro nasceu de um desafio lan-
çado a Mário Sá-Carneiro de inventar um poeta bucólico e 
complicado. Pessoa escreveu os mais de trinta poemas a fio, 
de pé, como fazia sempre que podia. ‘Foi um dia triunfal da 
minha vida, e nunca poderei ter outro assim. Abri com o títu-
lo O Guardador de Rebanhos. E o que se seguiu foi o apareci-
mento de alguém em mim, a quem dei desde logo o nome de 
Alberto Caeiro’, disse em carta ao amigo Adolfo Casais Mon-
teiro, em 13 de janeiro de 1935, ano de sua morte.

Na mesma carta, Pessoa revela ser Caeiro seu mestre. Ri-
cardo Reis e Álvaro de Campos, outros heterônimos, tam-
bém foram discípulos daquele, e todos foram registrados por 
Pessoa. Ricardo Reis nasceu no Porto, era médico e estava no 
Brasil à época. Caeiro era de Lisboa e Álvaro de Campos da 
Tavira. Cada um com perfil definido e a aparência desenhada 
pelo arquiteto José de Almada Negreiros, amigo de Pessoa. 
Escolhi o Guardador para lembrar da data porque, para mim, 
é a síntese da genialidade de Pessoa, simplesmente.

Editorial rodaviva@novojornal.jor.br

DO DEPUTADO VIVALDO COSTA.

“Não importa por quem será 
feita a adutora, se pela Caern, 
DNOCS ou iniciativa privada, 
o que interessa é que a água 
chegue a Caicó”

• A Fundação José Augusto entrega 
hoje a Medalha do Mérito Deífilo 
Gurgel a nove personalidades.
• Entre os agraciados está o 
empresário Antônio Gentil, em 
reconhecimento ao trabalho que 
ele realiza em favor da cultura no 
município de Campo Grande.

• Completa 95 anos, hoje, que era 
inaugurado o primeiro Mercado 
Público de Natal.
• Hoje, a Assembléia realiza 
audiência pública sobre a Mulher 
Negra e o enfrentamento à 
discriminação e violência no RN.
• Em Mossoró, o coral Natalis, do 

Colégio Diocesano, inicia hoje uma 
série de apresentações ao lado da 
catedral de Santa Luzia.
• Natal continua com a cesta básica 
mais em conta do Brasil: R$ 366,90.
• O coronel Maurício Tortato, 
comandante da PM do Paraná, foi 
condecorado com a Medalha do 

Mérito Soldado Luiz Gonzaga,  
do RN.
• Também foi condecorado o 
tenenete-coronel Mauro Velso 
Monteiro, também do PR.
• Prefeitura de Natal anuncia 
pagamento do 13º salário dos 
servidores até dia 30 de dezembro.

Artigo Sílvio Andrade
Jornalista    silvioandrade@novojornal.jor.br
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Andam estranhos os tem-
pos e feios os dias, Senhor Re-
dator. Tanto que numa tarde 
dessas recorri à velha ‘Suma 
Católica contra os Sem-Deus’. 
No Brasil, a edição é da José 
Olympio, Rio, 1939, sob a 
auspiciosa direção de Ivan 
Kologrivof e prefácio do pa-
dre Lacroix. E todo esse fer-
vor é porque ele abre seu 
prefácio convencido de que 
o homem há de ter sido bom 
nos primórdios, já que não é 
admissível ter sido criado à 
imagem de Deus só para se 
tornar, com os séculos, tão 
perverso.

De uma lógica antiga e 
muito rígida, o padre La-
croix não se faz de rogado, 
nem roga aos outros o per-
dão que não julga merecido. 
Se o homem, diz ele, foi cria-
do para ser bom e tornou-se 
mau, tudo aconteceu depois 
que Deus pôs em suas mãos 
a liberdade e deu-lhe o direi-
to racional deaceitar ou não 
os graves malefícios do mun-
do. Anos depois, e certamen-
te nem foramséculos, eis que 
o homem é outro. E como ou-
tro, entre virtudes e vícios, se 
distanciou daquela bondade 
natural. 

Aliás, não custa lembrar 
que não apenas nós, os cris-
tãos, acreditamos naquela 
bondade pura e natural que 
encantou Jean-Jacques Rous-
seau. Se os nossos índios, vis-
tos por Montaigne, em Ruão, 
não inspiraram a Revolução 
Francesa com o estandarte 
em defesa da fraternidade, 
como defende Afonso Arinos 
de Melo Franco, quem teria 
sido,então, se há séculos vi-
viam em paz, sem disputas e 
sem ambições, naturalmente 
bons, sem a inveja que tanta 
desgraça causaria ao homem 
moderno?

Pode ter sido um engano 
imaginar que os velhos via-
jantes tinham razão quan-
do exibiam em seus relatos 
nossos índios como seres mí-
ticos, nascidos e vividos no 
Éden. Mas eles não deviam 
ter mesmoessa maldade. 
Hoje, não. O homem moder-
no tem o vício de competir 
consigo mesmo. Sua ambi-
ção é desmedida, quer muito 
mais do que precisa para ser 
rico ou poderoso. E na ambi-
ção vive a transgredir todas 
as fronteiras. Um vitorioso 
que nem sempre sabe o que 
fazer com a sua vitória. 

A opulência nos viciou. Se 
antes servimos ao rei de Por-
tugal, e a ele devotamos todo 
nosso ouro enossas pedras 
preciosas, sangrando nossa 
riqueza e nos esvaindo em 
sangue, suor e lágrimas, ain-
da hoje servimos a outros 
reinados. Entre eles, o reina-
do da danação.Custa acredi-
tar que fomos um Éden e que 
neste mundo daqui, um dia, 
existiu um paraíso perdido. 
E, no entanto, insistimos com 
os mesmos mitos de quando 
aqui chegaram nossos acha-
dores e seus degredados fi-
lhos de Eva. 

Não foi ruim que tenha-
mos sido, de alguma for-
ma, ingenuamente bons. Ou 
que carreguemos na carne o 
banzo dos negros e a sauda-
de melancólica dos brancos. 
Ruim foi quando os nossos 
ditos civilizadores enfiaram 
nos nossos bestuntos que 
éramos pobres e assim serí-
amos pela vontade de Deus, 
mas ricos do seu amor. Ora, 
se o próprio padre Lacroix, 
no seu prefácio, não se nega a 
pedir a benevolência dos lei-
tores, não será a nós que fal-
tará o velho amor próprio que 
não tivemos até hoje. 

Da vida

“Depois de uma certa idade o 
homem da cintura pra cima é 
poesia; da cintura pra baixo é 
prosa.”
Zózimo Barroso do Amaral

1. FICA
As fontes mais bem posi-

cionadas junto ao grupo da ex-
-governadora Rosalba Ciarlini 
asseguram que ela cumprirá 
integralmente o mandato de 
prefeita honrando a vitória que 
recebeu dos mossoroenses.

2. PLANOS
Segundo as mesmas fon-

tes, Rosalba teria só dois pon-
tos na sua agenda política em 
2018: a reeleição do deputa-
do Beto Rosado à Câmara Fe-
deral e a eleição de um filho 
para a Assembléia Legislativa. 

3. SENADO?
A ex-governadora não te-

ria o plano de renunciar em 
2018 para disputar uma cadei-
ra do Senado e neste caso dis-
putando com as candidaturas 
de José Agripino e Garibaldi 
Filho. Senado só em 2022.

4. DESAFIOS
Na visão das fontes, são 

tantos e tão graves os desa-
fios que aguardam Rosalba na 
Prefeitura que sua idéia é ten-
tar vencê-los ao longo de qua-
tro anos. Só então disputaria o 
Senado com Fátima Bezerra.

CORTE - O prefeito Carlos 
Eduardo Alves vai extinguir 
secretarias e fazer fusões 
de tarefas no organograma 
geral da Prefeitura. A Guarda 
Municipal, por exemplo, 
volta a ser uma guarda. Por 
ser o que basta. 

FORÇA - Ninguém acredita, 
na Câmara e na Prefeitura, 
que o destemor do vereador 
Raniere Barbosa conta 
só com o sopro de ânimo 
dos seus votos.  O sopro 
vem dos lados do Centro 
Administrativo. E é forte.

NINHO - De um observador 
da cena municipal que vai 
desde a Ulisses Caldas até 
as sombras das centenárias 
mungubeiras da Rua Jundiaí: 
‘Afinal, de que lado estão as 
serpentes?  Na Câmara ou na 
Prefeitura?’

LAMPIÃO? - Foi encontrado 
nos arquivos do Itep um 
processo de identificação de 
alguns cangaceiros registrado 
aqui no Estado. O advogado 
e pesquisador Honório 
Medeiros vai examinar a 
importância histórica. 

MILÊNIO - O escritor 
Roberto Lima vem 
escrevendo um romance de 
ficção científica. Já tem título: 
‘A Décima Missão’. Com o 
enredo que se passa no ano 
de 2999, na transição do 
terceiro para o quarto milênio. 

POR... - Falar em Roberto 
Lima tem mais esta novidade: 
ele acaba de musicardoze 
poemas de doze poetas vivos 
do Rio Grande do Norte. 
Como o poema ‘Rede’ do 
modernista Jorge Fernandes. 
Para um CD.

HUMOR - Deve sair ainda 
em dezembro o livro da 
professora Cellina Muniz - 
‘Notícias da Jerimunlândia - a 
imprensa de humor na Natal 
da Belle Époque’. Como foi 
a Natal bem ali, no início do 
século vinte.

CRISE - O prefeito Carlos 
Eduardo Alves sabe que final 
deste mês, se não houver 
pagamento, a Prefeitura 
passa a dever cinco meses 
a algumas das empresas 
responsáveis pela coleta de 
lixo na área urbana.

AINDA - A crise também 
alcança a empresa operadora 
do aterro sanitário responsável 
pelo processamento de todo 
o lixo de Natal. Logo agora 
com novembro, dezembro 
e 13º para pagar aos seus 
funcionários. 

DECISÃO - Até dia 31 de 
dezembro o deputado Álvaro 
Dias deve decidir: se fica na 
Assembléia ou se assume 
a vice-prefeitura. Se ficar 
deputado o vice de Carlos 
Eduardo será o presidente da 
Câmara Municipal.

DETALHE - Em princípio 
parece apenas um detalhe de 
ordem legal, afinal de contas 
o vice existe para assumir 
na ausência do titular. E se o 
vereador Raniere Barbosa for 
eleito presidente da Câmara? 
Assumiria?

ELEIÇÃO - O Comitê 
de Imprensa da Câmara 
Municipal, presidido pela 
jornalista Flávia Urbano, 
elege hoje, das 8h30 às 11h30, 
o vereador do ano. Flávia tem 
sido a grande gestora para 
manter o comitê vivo.

PALCO

CAMARIM

Mar de lama
O lamaçal de Mariana é muito pequeno se comparado 

ao mar de lama de nossos políticos. Os honestos podem ser 
contados nos dedos da mão e com muito cuidado, pois não 
sei se chegam a dez. A nossa sorte é que depois de Moro, os 
poderosos estão indo morar nas penitenciárias. Quem diria 
que os ex-governadores Cabral e Garotinho iriam parar na 
cadeia. Cabral foi denunciado por receber "mesadas" entre 
R$ 200 mil e R$ 500 mil de empreiteiras, segundo procurado-
res das forças-tarefa da Lava Jato do Rio e no Paraná.

No NOVO de ontem, ele apareceu na maior cara de pau 
para dizer que está “indignado” com as mentiras dos delatores 
e não se lembra quem pagou as joias adquiridas na lojas Ams-
terdam Sauer e Sara Joia. Zé das Cuias disse que se ele não sabe, 
só pode ter sido um "Ricardão" ou o erário estadual. Saci Pere-
rê que está aqui do meu lado falou que acredita que tudo foi 
feito legalmente. Apois tá certo! Minha mulher nunca chegou 
em casa nem com uma bijuteria que não tenham sido compra-
da com seu dinheiro. As demais pouca joias foram compradas 
com meu suado dinheiro. Algumas das joias custaram "ape-
nas" por mais de cem mil reais. Cabral perdeu completamen-
te a memória pois não se lembra igualmente que fez a reforma 
de suas casas no Rio e em Mangaratiba. Quem sabe, se agora 
que ele trocou a dieta regada a vinhos franceses e italianos ca-
ríssimos pela dieta do presídio comendo no almoço e no jan-
tar, arroz ou macarrão, feijão, farinha, carne, legumes, salada, so-
bremesa e refresco ele não recupera a memória. Dizem que ele 
está muito preocupado de ser convidado para se mudar para 
Curitiba, cujo clima não é nada favorável a político corrupto.
Geraldo Batista
Via email

Petrobras falida
O relatório contendo os resultados consolidados do ter-

ceiro trimestre de 2016 da Petrobras apresenta um endivi-
damento bruto de R$ 398 bilhões. O patrimônio líquido da 
companhia é de R$ 275 bilhões. O lucro líquido alcançou R$ 
370 milhões. A petroleira não apresentou redução de custos, 
muito pelo contrário. O resultado financeiro foi negativo em 
R$ 16,5 bilhões. Os acionistas não recebem dividendos há 
meses. Portanto, a maior empresa estatal brasileira apresen-
ta uma péssima situação financeira, sem perspectivas de re-
cuperação no médio prazo.
José Carlos Saraiva da Costa
Via email

cartas@novojornal.jor.br

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Liderança através do Exemplo

Crises são fatos inevitáveis e a humanidade presencia, 
desde sempre, diversos momentos de instabilidade. Guer-
ras, secas, depressões econômicas.Enfim,são inúmeros os fa-
tores que desencadeiam perturbações no bem-estar geral de 
uma sociedade, levando seus membros a um estado de sofri-
mento e depressão.

Porém, ao lado de todas as crises, também coexiste nos-
so espírito de luta e resiliência. Sendo assim, talvez, a pergun-
ta correta seja “o que fazer para superar mais eficientemente 
as crises?” Felizmente a “resposta” está em algo simples e pre-
sente em cada um de nós: a liderança eficaz.

Liderar em tempos de crise não é fácil e exige o domínio 
de algumas habilidades críticas para quebrar a tendência ne-
gativa do momento. Resiliência, visão de longo-prazo e espí-
rito motivacional são apenas algumas delas. 

Porém, hoje prefiro me ater a algo ainda mais básico, que 
normalmente cada um de nós aprende ainda quando criança 
e que, aparentemente, é o que vem sendo persistentemente es-
quecido por alguns de nossos governantes nos tempos atuais.

Vamos a um exemplo prático e real: quando eu ainda era 
um rapazote de cerca de 10 anos, minha família passou por 
uma forte crise financeira, muito comum para a classe média 
brasileira nos anos 80. Com meu pai desempregado e com a 
inflação galopante do período, fomos obrigados a nos adap-
tar rapidamente à nova realidade de uma queda vertiginosa 
em nosso “orçamento”.Como meus pais nos lideraram nesse 
penoso processo?De uma forma simples e intuitivaeles se-
pararam nossos gastos em “essenciais” e “supérfluos”; e co-
meçaram nosso período de “ajustes” exatamente pelas des-
pesas que não impactariam no futuro da família. E foi assim 
que, gradualmente, passeios, roupas, presentes de aniversá-
rio e demais itens foram sendo suprimidos pouco a pouco de 
nossa vida. Tudo isso para focar os recursos escassosna edu-
cação dos filhos e na alimentação básica de todos.Nossa cri-
se durou cerca de 18 meses, até meu pai conseguir um novo 
emprego. Porém, saímos fortalecidos dela, dando, cada um 
de nós, um valor ainda maior para a educação.

O que esse exemplo simples e corriqueiro representa? 
Vemos aqui duas lições básicas, que deveriam ser seguidas 
por qualquer líder, caso queira uma real aderência e supor-
te da população:

1) Busque eficiência cortando primeiramente somente 
aquilo que não é essencial para o futuro da sociedade;

2) Seja um exemplo! O líder deve demonstrar que ele tam-
bém está sujeito aos sacrifícios e que será o primeiro a cortar 
tudo aquilo que não é primordial. Claro que meus pais sabiam 
que o corte em seus “luxos” não seria suficiente para cobrir nos-
so “déficit orçamentário”, mas, ao mesmo tempo, eles sabiam o 
valor do “exemplo do líder” e não se abstiveram de cortar tudo o 
que podiam antes de pedir mais sacrifícios aos seus filhos.

Solicitar apoio às medidas amargas não é errado. Talvez 
o erro resida em não conseguir a confiança de que todos es-
tejam realmente dispostos ao mesmo grau de sacrifício para 
sairmos mais fortes desse momento... afinal de contas, fazer 
sua parte antes de pedir mais ao outro é o modo correto de li-
derar por exemplo!

Plural Marcus Peixoto
Presidente da UnP    marcuspeixoto@novojornal.jor.br
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Diferencial
Um serviço inovador que se preocupa em estar cada vez 

mais próximo de seu público alvo, para mim esse é o dife-
rencial do jornal. Sinto como se fosse um amigo bem infor-
mado que me passa as noticias diárias de um jeito bem in-
formal o que deixa tudo mais interessante.
Micarla Juliana 
Via NOVOWhats
 
Fabuloso

É um fabuloso instrumento de comunicação entre o jor-
nal e a sociedade que retira do ser humano a sensação ter-
rível de isolamento.
José de Anchieta
Via NOVOWhats
 
Interativo

Interativo, atual, não nos deixa sem notícias e nos faz ser 
protagonistas do jornal, pois quando enviamos fotos o novo 
cria matéria com nossos nomes e nos faz sentir-se em casa. 
Maurício Costa
Via NOVOWhats
 
Colaborativo

Uma prática ferramenta de informação instantânea que 
reconfigura a prática do jornalismo colaborativo. 
Alice Andrade
Via NOVOWhats
 
Interação

Uma ótima ferramenta para interagir com o público, vis-
to que as redes sociais fazem parte do cotidiano da maio-
ria da população. É uma novidade que veio para ficar e fa-
zer história na comunicação Potiguar! Na era da tecnolo-
gia, é um passo à frente em relação aos outros meios de 
comunicação.
Breno Mello
Via NOVOWhats
 
Inovador

Um modo inovador, rápido e excelente para transmitir 
notícias e o melhor em tempo Real. Parabéns a toda equipe 
do Novo por esse maravilhoso veículo de informação.  
Karlos Eduardo
Via NOVOWhats
 
Cadastre-se:

Você já conhece o NOVOWhats? Ele é uma ferramen-
ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

Há alguns meses uma pe-
quena e significativa revolu-
ção está se desenrolando no 
interior de duas das mais an-
tigas e tradicionais comunida-
des da capital potiguar. Com o 
apoio de instituições privadas 
e também públicas, os bairros 
das Rocas e Vila de Ponta Ne-
gra foram declarados territó-
rios criativos.  As comunidades 
foram escolhidas pelo enorme 
potencial que detém de ativi-
dades tradicionais, incluindo 
manifestações culturais que, 
sem apoio oficial, estão amea-
çadas de desaparecer.

A revolução consiste na 
mobilização das comunidades, 
levando as populações a enten-
derem a importância do que fa-
zem, contribuindo, assim, para 
a elevação da autoestima. Na 
Vila de Ponta Negra, a mobili-
zação começou com o conven-

cimento de que cada um dos 
moradores pode dar sua con-
tribuição à melhoria do am-
biente em que vive. Dessa for-
ma, desenvolveu-se em março 
passado a lavagem e pintura da 
escadaria que une a vila à praia. 

Dessa forma, dezenas de 
moradores se mobilizaram, 
após a realização de oficinas 
de arte e sensibilização, para 
dar novos contornos e cores a 
um instrumento que parecia 
relegado ao abandono, apesar 
do uso diário. A escadaria e ou-
tros lugares da vila ganharam 
pinturas, desenhos, todos colo-
ridos, que renovaram a paisa-
gem urbana A partir de março, 
muitas outras oficinas e desa-
fios criativos se sucederam. A 
partir destas oficinas, se torna-
ram realidade eventos como a 
produção de pipas que colori-
ram a praia, um cortejo cultu-

ral pela Vila de Ponta Negra e 
até a revitalização do arraiá ju-
nino, o Corrupio 2016, além de 
outros momentos que reuni-
ram brincadeiras, manifesta-
ções populares e o resgaste de 
tradições quase adormecidas.

Com o decisivo apoio e fi-
nanciamento do Sebrae Na-
cional e local, o processo de-
senvolvido por consultores, ar-
tistas plásticos e outros profis-
sionais mobilizados por um 
instituto pernambucano, re-
sultou no resgate da autoesti-
ma da comunidade. Oficinas 
de artes foram ministradas e 
vão possibilitar a criação e ins-
talação da decoração natalina 
e na realização do Auto de Na-
tal da Vila, previstos, respecti-
vamente, para os dias 3 e 10 de 
dezembro.

Concluída a etapa de res-
gaste, a comunidade deverá 

andar com as próprias pernas, 
sem depender de ajuda exter-
na para valorizar suas tradi-
ções e atividades, desenvol-
vendo ações que contribuam 
para atrair visitantes domés-
ticos e turistas de outras cida-
des, estados e regiões do País.

Que os Territórios Criativos 
tenham sucesso e que ajudem 
a Natal a despertar de uma cer-
ta letargia que faz as atuais ge-
rações não darem a devida va-
lorização às melhores tradi-
ções culturais do povo natalen-
se. E que outras comunidades 
possam desenvolver e resgatar 
seus potenciais, levando as au-
toridades e dirigentes de insti-
tuições privadas e, principal-
mente públicas, a voltarem o 
olhar e atenção para os que te-
mos de melhor, que é o ser hu-
mano e seus valores, sua iden-
tidade e potencial criativo.

Vila Criativa: uma inovação em forma de resgate

+LIDASDESTAQUES NOVO
CLIQUE

Artistas e intelectuais como Caetano 
Veloso, Tom Zé, Nana Caymmi e muitos 
outros subscreveram um abaixo assinado 
reivindicando que a construção do edifício 
La Vue, em Salvador respeite os limites 
impostos pelo Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Cultural (Iphan) de 13 
pavimentos.

A Prefeitura Municipal de Parnamirim 
lançou na última quinta-feira o edital de 
licitação do transporte urbano.

Ontem (23) tivemos uma super live com o 
treinador do América, Felipe Surian, onde 
ele comentou os planos para o time. Não 
viu? Corre lá na nossa página do Facebook 
e veja nossa entrevista.

Curió pede vaga no América 
durante entrevista de Surian 

ao NOVO: 

[Vídeo] Natalenses fazem 
homenagem a Polícia 

Militar: 

Projeto ‘Ame Seu Vizinho’ 
promoverá ações 

beneficentes neste sábado: 6ª Caminhada Histórica de Natal. 
Foto: Frankie Marcone/NOVO

Gérson de Castro
Jornalista    gersondecastro@novojornal.jor.br

Jornal da Redação

CRISE - O rompimento político entre o vereador Raniere Bar-
bosa, candidato favorito às eleições para presidente da Câma-
ra Municipal do Natal, e o prefeito Carlos Eduardo Alves, ambos 
do PDT, anda frequentando as rodas de conversas sobre política 
neste final de semana marcado pela crise financeira de estados 
e municípios. A substituição de Raniere pelo vereador em fim de 
mandato Júlio Protásio no posto de líder da bancada do prefeito, 
selou de vez o rompimento.

MOTIVO - Segundo um integrante da Câmara com trânsito no 
Palácio Felipe Camarão, sede da Prefeitura do Natal, além do 
desgaste natural de doze anos de relação política, pequenos in-
cidentes ocorridos antes e durante a campanha eleitoral contri-
buíram para esgarçar de vez a convivência entre os dois políti-
cos. O surgimento de outros nomes do PDT, aspirantes ao man-
dato de vereador e à liderança na Câmara, foi apenas um deles.

SUSPEITA - De acordo com a fonte da coluna, o processo vi-
sando a formação da futura mesa diretora da Câmara Munici-
pal serviu para afastar ainda mais o prefeito do seu antigo líder 
e principal escudeiro. Raniere mostrou muita desenvoltura na 
captação de apoios e despertou suspeita, em Carlos Eduardo, de 
que estaria usando o apoio de outras lideranças políticas esta-
duais para se firmar como candidato a presidente do Legislati-
vo Municipal.

ROBINSON - Fundamentada ou não, segundo a fonte des-
ta coluna, a suspeita de Carlos Eduardo Alves é de que Ranie-
re Barbosa passou a contar com o apoio do governador Robin-
son Faria para consolidar um grupo que corresponde a mais de 
dois terços da futura Câmara. Como Carlos Eduardo é aponta-
do, desde a vitória nas urnas de outubro, como um adversário 
potencial de Robinson nas eleições de 2018, da suspeita à intri-
ga política foi um breve passo.

INVERSÃO - Raniere não gostou nem um pouco ao saber que 
Carlos Eduardo Alves andou promovendo pequenas reuniões – 
sem ele, obviamente – para discutir o processo eleitoral na Câma-
ra Municipal. E tratou de mostrar ao antigo líder que já não preci-
sa dele para caminhar no Legislativo. Se Raniere Barbosa for eleito 
presidente, é Carlos Eduardo quem vai precisar do antigo lidera-
do. A inversão de papeis e perspectivas aguçou a crise de relação.

HUMANIZAÇÃO - É digno de nota e registro o esforço da Se-
cretaria Estadual de Saúde no sentido de criação de equipes de 
cuidados paliativos em hospitais da rede pública. À frente deste 
processo está o médico nefrologista Rodrigo Furtado. As equi-
pes de Cuidados Paliativos, que bem que poderiam ser chama-
das de Cuidados Especiais, oferecem aos pacientes em fase ter-
minal a dignidade devida a pessoas em sua fase final da vida.

EQUIPES - Formadas por uma equipe multidisciplinar, que in-
clui médicos, enfermeiros, psicólogos e outros profissionais, as 
equipes de Cuidados Paliativos procuram garantir o mínimo de 
dignidade, em benefício do próprio paciente e de sua família. 
Não há nada mais indigno do que morrer à míngua e nada mais 
doloroso para a família que se vê impotente. As equipes, uma 
iniciativa inédita em boa parte do País, prometem se instalar em 
vários hospitais do Estado.

BLOCO - Os deputados Kelps Lima (Solidariedade), Souza Neto 
(PHS) e George Soares, do PR, formaram um novo bloco parla-
mentar na Assembleia Legislativa. Com isso, terão direito a voz e 
voto no colégio de líderes do Parlamento Estadual. O bloco é, indis-
cutivelmente, de oposição. George Soares é, inclusive, o relator do 
Orçamento Geral do Estado para o exercício financeiro de 2017. O 
prazo para apresentação de emendas termina nesta sexta-feira, 25.

HOMENAGEM - Por sugestão do deputado Gustavo Fernan-
des (PMDB), a Assembleia Legislativa promove no próximo dia 
13 de dezembro, em São Paulo do Potengi, uma sessão solene 
de homenagem póstuma ao Monsenhor Expedito Sobral de 
Medeiros, que ficou conhecido como “Apóstolo das Àguas” pelo 
incansável trabalho em defesa da regularidade do abastecimen-
to d’água à população do interior do Estado, principalmente nas 
regiões mais atingidas pelas estiagens e secas.

CENTENÁRO - Se vivo fosse, monsenhor Expedito Medei-
ros estaria completando 100 anos. Antes de partir, em janeiro 
de 2000, o religioso se transformou em um intransigente defen-
sor da implantação de adutoras. A primeira delas, Sertão Central 
Cabugi, ganhou o seu nome. As adutoras foram implantadas a 
partir dos anos 1990 se tornando equipamentos essenciais para 
o atendimento às populações da região do semi-árido, que re-
presenta 90 por cento do território potiguar.
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Dólar  Comercial: 3,394 Ibovespa: -0,28%    61.779,26

Selic: 14% IPCA: +0,26%Euro 3,578

Decisão do Tribunal de Contas da União é para que o banco devolva os recursos 
para serem utilizados no abatimento da dívida pública que supera R$ 3 trilhões

O 
plenário do 
Tribunal de 
Contas da 
União (TCU) 
autorizou on-

tem (23) que o Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) de-
volva R$ 100 bilhões ao Tesou-
ro Nacional, que havia emitido 
títulos para então fazer o apor-
te na instituição. Os recursos, 
enfatizou a corte de contas, 
devem ser utilizados para aba-
ter a dívida pública, que desde 
setembro supera o patamar 
inédito de R$ 3 trilhões.

O julgamento sobre a re-
gularidade da operação havia 
sido suspenso em 26 de outu-
bro, depois do pedido de vis-
ta feito pelo ministro Vital do 
Rêgo. Nesta quarta, ele decla-
rou voto favorável. "Manifes-
to concordância integral com 
relator Raimundo Carreiro. A 
medida deve contribuir para 
redução do estoque da dívi-
da", disse Vital do Rêgo. "Não 
há ofensa ao artigo 37 da Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
(LRF), desde que recursos 
sejam utilizados para abati-
mento da dívida pública."

Vital do Rêgo frisou, as-
sim como o parecer de Car-
reiro, que o dinheiro deve ser 
utilizado integralmente para 
o abatimento da dívida. Na 
semana passada, o ministro-
-chefe da Casa Civil, Eliseu Pa-
dilha, chegou a dizer que os 
recursos devolvidos pelo ban-
co poderiam compor uma 
equação de socorro aos Esta-
dos, que enfrentam grave crise 
financeira. Depois, o ministro 
da Fazenda, Henrique Meirel-
les, negou a hipótese.

"Está mais do que cla-
ro que os recursos devem ser 
usados para pagar dívida pú-
blica, e não, como já foi noti-
ciado, ser abocanhado para 
pagar 13º salário de Estados 
que pediram ajuda ao gover-
no federal", disse Carreiro. 
Segundo o relator, todos ór-

gãos federais foram ouvidos 
no processo e, portanto, essa 
questão "está muito clara".

RECURSOS
Carreiro notou em seu pa-

recer que o próprio BNDES 
apontou que tem condições 
de devolver os recursos, uma 
vez que possui um "colchão de 
liquidez" próximo a R$ 150 bi-
lhões. Nos planos do governo, 
o banco de fomento fará a de-
volução em três parcelas, uma 
de R$ 40 bilhões neste ano e 
outras duas de R$ 30 bilhões 
em 2017 e 2018. A presidente 
do banco, Maria Silvia Bastos 
Marques, já afirmou que um 
primeiro pagamento maior 

não pode ser descartado.
Segundo os auditores do 

TCU, a operação pretendida 
pelo governo "não parece se 
enquadrar" no artigo da Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) que proíbe o recebi-
mento antecipado de valores 
de instituições controladas 
pela União. Durante a discus-
são, alguns ministros avalia-
ram a operação sob a mesma 
ótica.

Os ministros também cri-
ticaram a operação que ori-
ginou a dívida - sucessivas 
emissões de títulos pelo Te-
souro que injetaram mais de 
R$ 500 bilhões no BNDES. A 
legalidade dessas emissões 

está sendo analisada em ou-
tro processo pelo TCU, bem 
como a regularidade do pa-
gamento de R$ 40 bilhões em 
dividendos à União O objeti-
vo é apurar se há necessidade 
de devolução desses recursos 
pelo Tesouro ao banco.

Carreiro pediu ainda que 
seja autuado novo processo 
de representação sobre a le-
galidade de distribuição de 
participação de lucros entre 
2011 e 2015 para os funcio-
nários. Segundo cálculos da 
área técnica, foram pagos R$ 
978 milhões aos servidores 
no período (cerca de R$ 125 
mil por funcionário). "Isso 
pode ser mais uma contabili-

dade criativa. Os recursos vão 
para o banco e depois retor-
nam como dividendos", disse 
o ministro Augusto Sherman, 
demonstrando apoio.

SUBSÍDIOS 
Segundo cálculos da área 

técnica, os recursos injeta-
dos pelo Tesouro no BNDES 
e que ficaram ociosos (en-
carteirados) no banco custa-
ram R$ 7,4 bilhões aos cofres 
públicos entre 2008 e 2014. 
Esse custo ocorre por causa 
do custo implícito envolvido 
na operação - o Tesouro emi-
te títulos no mercado e paga 
taxa Selic (hoje em 14% ao 
ano), independentemente do 
repasse dos recursos via em-
préstimos (a TJLP, sempre in-
ferior à Selic e hoje em 7,5%) 
ou de ficarem depositados.

Em outubro, cinco minis-
tros, além do relator, já ha-
viam declarado voto favorá-
vel à devolução, formando a 
maioria necessária para dar 
aval à operação. "Não teria a 
mínima dúvida de adiantar 
meu entendimento de que 
esse repasse (do Tesouro ao 
BNDES) foi inteiramente ile-
gal à luz da LRF", disse o mi-
nistro Walton Alencar na oca-
sião. Segundo ele, a operação 
de agora seria, então, ape-
nas "anulação" da transação 
anterior.

O ministro Benjamin 
Zymler chegou a afirmar que 
a instituição de fomento vem 
lucrando às custas do contri-
buinte e de "agiotagem de tí-
tulos da dívida pública". "A 
simples estocagem garante 
um lucro extraordinário. Eu 
soube que esse lucro permi-
te que o BNDES pague qua-
tro salários aos seus funcio-
nários como participação de 
lucros. Esse é um bom negó-
cio. Não haveria problema, se 
não fosse às custas da socie-
dade brasileira e do aumento 
da dívida pública", afirmou na 
sessão de outubro.

// ministro do TcU Vital do Rêgo disse que devolução de recursos ao Tesouro vai reduzir dívida pública
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BnDES vai devolver R$ 100 
bilhões ao Tesouro nacional

E m meio à recessão 
econômica prolonga-
da, com altas taxas de 

desemprego, contração de 
renda e endividamento das 
famílias, 72% dos brasileiros 
vão usar o 13º salário para 
saldar dívidas e pagar contas 
típicas do início do ano. É o 
que revela a pesquisa de Há-
bitos de Consumo para Natal 
e Final de Ano da Boa Vista 
SCPC divulgada ontem (23). 
Esse porcentual foi calcula-
do a partir da parcela de 74% 
das 700 pessoas entrevista-
das que disseram que vão re-
ceber o 13º em 2016. 

De acordo com o levanta-
mento, do porcentual de 72%, 
56% das pessoas vão qui-
tar dívidas e 16% vão guar-

dar o dinheiro para as con-
tas de início de ano, tais como 
IPVA, IPTU e matrícula esco-
lar. Ainda segundo a pesqui-
sa, somente 13% dos entre-
vistados vão poupar ou inves-
tir o montante do 13º. 

Em todas as regiões do 
País, a maioria dos entrevista-
dos disse que vai pagar con-
tas com o dinheiro do 13º sa-
lário. Na região Norte, o por-
centual ficou em 76%, segui-
da de Centro-Oeste (65%), 
Nordeste (58%), Sudeste 
(55%) e Sul (53%).

Já na divisão por classes 
sociais, a maior intenção de 
pagar dívidas com o 13º sa-
lário ficou com as classes D e 
E, com 66% das menções. Na 
classe C, essa porcentagem 
caiu para 48% e, nas classes A 
e B, a fatia ficou em 21%. 

Com relação às pesso-

as que devem poupar o va-
lor do 13º salário, 26% devem 
conseguir guardar até 30% 
do montante, 17% aponta-
ram que vão poupar de 30% a 

50% do benefício e outros 9% 
guardarão a totalidade do 13º. 
Já 48% disseram que não vão 
poupar nada, proporção mais 
elevada que em 2015 (44%). 

Segundo a Boa Vista SCPC, a 
pesquisa revelou que "a dis-
posição do consumidor em 
guardar parte ou todo o 13º 
salário está diminuindo ao 
longo do tempo". 

A região Norte é o local 
em que os consumidores re-
velaram maior dificuldade 
em guardar a renda extra do 
décimo terceiros salário, já 
que 52% disseram que não 
vão poupar nada com esse 
dinheiro, seguido do Sudes-
te, onde 49% das pessoas afir-
maram que não vão econo-
mizar o benefício. 

A pesquisa Boa Vista 
SCPC ainda informou que, 
entre as pessoas que disse-
ram que vão gastar mais com 
as compras de Natal, 73% dis-
seram que vão guardar parte 
ou a totalidade do décop13º 
salário.

// Consumo

Pesquisa aponta que 72% dos brasileiros 
vão usar o 13º para pagar dívidas e contas 

// Segundo pesquisa, 56% das pessoas vão quitas dívidas com 13º

REPRODUÇÃO

Thaís Barcellos 
Da Agência Estado

indústria da 
construção 
volta a cair em 
ritmo maior

A atividade e o 
emprego na 
indústria da 

construção caíram de 
forma mais intensa em 
outubro, segundo a 
Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). 
O índice do nível de 
atividade atingiu 40 
pontos no mês passado 
frente a 41,5 pontos 
em setembro, e o 
indicador do número de 
empregados ficou em 
37,7 pontos ante 39,7 
pontos em setembro. Na 
avaliação da entidade, 
para o setor voltar a 
crescer, é necessário 
estabilizar a economia, 
consolidar a confiança e 
retomar o investimento.

Os dados da 
Sondagem Indústria da 
Construção, divulgados 
ontem (23) pela CNI, 
variam em uma escala 
que vai de zero a 100. 
Indicadores abaixo de 
50 revelam queda da 
atividade e do emprego 
em relação ao mês 
anterior.

A pesquisa da CNI 
mostra ainda que a 
ociosidade do setor 
continua elevada e a 
operação está abaixo 
do usual há diversos 
meses. Em outubro, o 
setor operou, em média, 
com 56% da capacidade, 
oito pontos percentuais 
abaixo da média 
histórica para o mês. Já 
o indicador de atividade 
efetivo-usual caiu 0,7 
ponto em relação a 
setembro e atingiu 27,8 
pontos em outubro.

“Esse quadro mantém 
empresários pessimistas 
e menos propensos a 
investir em novembro”, 
diz a confederação, 
em nota. O índice de 
expectativa do nível de 
atividade foi de 45,5 
pontos, o de compra 
de insumos e matérias-
primas registrou 43,9 
pontos e o de número 
de empregados 
assinalou 44,2 pontos. 
Já o indicador de 
perspectivas para novos 
empreendimentos e 
serviços permaneceu 
estável em 44,7 pontos.

Segundo a CNI, 
todos os indicadores 
sinalizam pessimismo 
dos empresários, com 
isso, a disposição para 
investir permanece 
muito baixa. O índice de 
intenção de investimento 
caiu em novembro, após 
acumular alta de 3,5 
pontos nos três meses 
anteriores, e atingiu 27,3 
pontos. O indicador ficou 
1,5 ponto menor que o 
observado em outubro 
e 8,4 pontos abaixo da 
média da série histórica 
iniciada em novembro 
de 2013.

O levantamento foi 
realizado entre 1º e 11 
de novembro com 580 
empresas de pequeno, 
médio e grande porte. 
Os dados completos 
da Sondagem Indústria 
da Construção estão 
disponíveis na página da 
CNI.

// Atividade

andreia Verdélio  
Da Agência Brasil
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Procons e Associação Brasileira de Defesa do Consumidor alertam para 
armarilhas e possíveis propagandas enganosas na internet e lojas virtuais

Megaliquidação tem riscos,  
diz defesa do consumidor

N
esta sexta-fei-
ra (25), estabe-
lecimentos co-
mercias e lo-
jas virtuais vão 

colocar à venda milhares de 
produtos com preços promo-
cionais. É a Black Friday (em 
português, sexta-feira negra), 
uma ação comercial cria-
da nos Estados Unidos e que 
vem ganhando a adesão dos 
empresários do Brasil nos úl-
timos anos. Entidades liga-
das à defesa do consumidor, 
como os Procons e a Associa-
ção Brasileira de Defesa do 
Consumidor (Proteste), aler-
tam para possíveis propagan-
das enganosas no período.

A Proteste destaca que a 
Black Friday no Brasil é lem-
brada pelo grande número 
de fraudes praticadas no co-
mércio e pede cautela nas 
compras. A dica é para que o 
consumidor não feche o ne-
gócio se notar que os des-
contos são enganosos e que 
o anúncio de oferta não pas-
sa de um artifício para ven-
der mais, o que é comum no 
período, segundo a Proteste. 
A sugestão é fazer pesquisas 
em outras lojas para ter certe-
za de que o preço é realmen-
te promocional.

A diretora do Procon 
Amazonas, Rosely Fernan-
des, alerta que as reclama-
ções de consumidores cos-
tumam aumentar em perí-
odos de liquidações. “A em-
presa diz que vai dar 70% de 
desconto quando, na realida-
de, ela estava praticando um 
preço bem acima, para che-
gar no dia da promoção e ela 
baixar. É uma maquiagem de 
preço que nós consumidores 

devemos boicotar e denun-
ciar aos Procons para evitar 'o 
tudo pela metade do dobro'”, 
afirmou a diretora.

Rosely Fernandes tam-
bém orienta o consumidor a 
fazer uma pesquisa de preço 
antes de adquirir o produto 
na Black Friday. “Tem que sa-
ber pesquisar. Pesquise uma 
ou duas semanas antes, para 
quando chegar o dia da Bla-
ck Friday comparar se real-
mente houve a redução de 
preço, de modo que a gen-
te não tenha a maquiagem”, 

ressaltou.
Caso o consumidor iden-

tifique práticas inadequa-
das, a orientação do Procon 
é que busque seus direitos. 
O primeiro passo é procu-
rar o gerente ou responsável 
pela loja. Não havendo acor-
do, ele deve ir imediatamen-
te a um Procon para fazer a 
denúncia. Comerciantes que 
enganarem clientes podem 
ser notificados, autuados e 
ter que pagar multa, pois de 
acordo com o Código de De-
fesa do Consumidor, publici-

dade enganosa é crime. O res-
ponsável pode ser preso e pa-
gar multa que varia de R$ 200 
a R$ 3 milhões, dependen-
do da infração e do porte da 
empresa.

No caso de lojas virtuais 
o consumidor tem que veri-
ficar a idoneidade do site, as 
empresas que estão há mui-
to tempo no mercado, verifi-
car se a empresa têm CNPJ, 
o nome do dono, se tem en-
dereço, se tem o famoso ca-
deadinho que denota a segu-
rança do site, comprar de si-

tes que estejam hospedados 
dentro do nosso país e não no 
exterior.

Outro ponto importante 
na Black Frieday é saber que 
as lojas virtuais são obriga-
das por lei a oferecer opção 
de devolução ou troca de pro-
dutos por até sete dias após 
a data da compra. A Proteste 
alerta que esse procedimento 
pode ser burocrático e demo-
rado, portanto o ideal é que 
o consumidor pesquise bem 
sobre o produto desejado an-
tes de fazer a compra.

Maiana Diniz  
e Bianca Paiva 
Da Agência Brasil 

// Black Friday no Brasil, segundo a Proteste, é lembrada pelo grande número de fraudes praticadas no comércio
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PESQUISAS

De acordo com 
pesquisa online feita 
com 10.400 participantes 
pela plataforma online 
AondeConvem, 73% dos 
consumidores brasileiros 
pretendem aproveitar as 
promoções da Black Friday 
para antecipar as compras 
de Natal, que costumam 
pesar e acumular débitos no 
orçamento de dezembro.

Segundo o levantamento, 
o desejo de compra do 
consumidor brasileiro segue 
em alta, apesar da crise 
econômica. Noventa por 
cento dos entrevistados 
afirmaram que pretendem 
fazer compras no período. 
Desses, 77% querem fazer 
compras pela internet e 22% 
querem ir às lojas físicas.

Outra pesquisa, feita 
pelo Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC Brasil) e pela 
Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL), 
divulgada na semana 
passada, mostra que 69% 
dos consumidores brasileiros 
pretendem fazer compras 
na promoção Black Friday e 
que parte dos consumidores 
(28%) só têm intenção 
de fazer compras se os 
preços estiverem realmente 
convidativos.

Entre os que compraram 
no ano passado, 45% 
declararam que pretendem 
comprar mais produtos este 
ano do que em 2015. Em 
média, os consumidores 
pretendem comprar entre três 
e quatro produtos e gastar 
cerca de R$ 1.426,13 – um 
aumento real de 31% em 
relação a 2015 (R$ 1.007,00, 
já descontada a inflação do 
período).

O SPC Brasil entrevistou 
828 consumidores de ambos 
os sexos, acima de 18 anos 
e de todas as classes sociais 
nas 27 capitais brasileiras 
para identificar o percentual 
de pessoas que pretendem 
comprar na Black Friday. 
Em um segundo momento, 
a partir de uma amostra de 
608 casos, foi investigado 
de forma detalhada o 
comportamento do consumo, 
gerando um intervalo de 
confiança de 95%.

U m dos setores que 
começa a alçar voos 
mais altos na Bla-

ck Friday é o imobiliário. Du-
rante a promoção desta sexta, 
25, os descontos vão chegar 
a até 50% na compra de imó-
veis, com oportunidades de 
negociações bastante atrati-
vas ao público que deseja fu-
gir do aluguel ou investir em 
apartamentos prontos para 
morar. Ganha o consumidor 
no preço e as incorporadoras 
na redução de seus estoques. 
A construtora e incorporado-
ra Cyrela Plano&Plano está 
com a campanha Novembro 
Black, quando as promoções 
oferecidas ao longo de todo 
o ano de 2016 passam a ter 
condições ainda melhores e 
mais atrativas. Os valores das 
unidades chegam à metade 
dos preços da tabela, saldo 
devedor congelado e ainda, 
mais rapidez na entrega das 
chaves. Para fechar o negó-
cio com segurança, a empre-
sa oferece assessoria finan-
ceira para a melhor escolha 
do banco.

Todo o estoque de apar-
tamentos estará disponí-
vel para uma negociação e 
o cliente terá a forma de pa-
gamento personalizada de 
acordo com o que cabe no 
seu bolso, ele poderá dire-
cionar as vantagens que me-
lhor se encaixam à sua rea-

lidade. A empresa acredita 
que será um momento único 
dos últimos anos para o se-
tor e para o consumidor. “Fa-
remos um mutirão de atendi-
mentos aqui na nossa Central 
de Oportunidades na aveni-
da Engenheiro Roberto Frei-
re e disponibilizaremos facili-
dades e vantagens nunca an-
tes vistas. Além de todas as 

facilidades, teremos unida-
des para vários perfis, desde 
apartamentos menores até 
a segunda residência na bei-
ra-mar de Cotovelo”, explica 
a gerente de marketing An-
dreia Rocha.

Uma coisa é certa entre os 
especialistas em economia: 
a Black Friday é o momento 
em que há maior disposição 

para fechar negócios dos dois 
lados, e por isso tem se torna-
do uma data tão aguardada 
também pelo setor imobiliá-
rio. A cada ano as

pessoas compram mais 
no período. Em 2016, no-
vembro se tornou o mês com 
maior procura por imóveis 
no segundo semestre e essa 
tendência deve crescer até o 

final do mês, impulsionada 
pela possibilidade de encon-
trar condições mais atrativas 
nesta sexta.

Ou seja, une-se à vonta-
de de comprar dos consumi-
dores - que aguardam todo o 
ano pela data - às condições 
favoráveis promovidas pelas 
incorporadoras, e o negócio 
fechado é praticamente certo.

// Black Friday

Cyrela dá desconto de até 50% na compra de imóveis

// Legenda Us, quia sam rae lat. 
Ellabora dolum voluptas vit
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Faremos um 
mutirão de 

atendimentos 
aqui na nossa 

Central de 
Oportunidades 

na avenida 
Engenheiro 

Roberto Freire”.

Andreia Rocha
Gerente de marketing da 

Cyrela Plano & Plano// Construtora e incorporadora Cyrela Plano&Plano vai oferecer oportunidades de negociações atrativas para quem quer investir em imóveis
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Manifestações devem se concentrar em Natal e se estender por outras cidades do estado; focos 
dos protestos são a PEC 55, reformas da previdência e trabalhista, além dos atrasos de salário 

Centrais sindicais se preparam 
para nova paralisação amanhã

A
s centrais sin-
dicais do Bra-
sil prometem 
mais um gran-
de movimento 

amanhã (25) no “Dia Nacio-
nal de Luta”. No Rio Grande 
do Norte, o protesto deve-
rá se concentrar em Natal, 
mas se estender por cidades 
como Mossoró, Caicó, Cur-
rais Novos e São Paulo do 
Potengi. A ideia é que todas 
as regiões estaduais rece-
bam manifestações. O prin-
cipal alvo dos trabalhado-
res é a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 55, 
que restringe o orçamen-
to público nos próximos 20 
anos e hoje tramita no Sena-
do Federal. Até pouco tem-
po a matéria era denomina-
da PEC 241, enquanto per-
manecia na Câmara dos 
Deputados.

Contudo, assim como 
ocorreu no “Dia Nacional 
de Greve”, realizado no úl-
timo dia 11, outros pontos 
também estão em pauta, 
como as reformas previden-
ciária e trabalhista anuncia-
das pelo Palácio do Planalto, 
a terceirização e a decisão 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que autoriza o des-
conto de salário de servido-
res em greve.

Ontem as centrais es-
taduais ainda fechavam a 
programação para amanhã. 
As seis entidades que atu-
am no Rio Grande do Norte 
confirmaram a participação 
no ato unificado: a Central 
Única dos Trabalhadores 
(CUT), Conlutas, Intersin-
dical, Central dos Trabalha-
dores e Trabalhadoras do 
Brasil (CTB), além de For-
ça Sindical e algumas enti-
dades filiadas à Nova Cen-
tral Sindical de Trabalhado-
res (NCST), as duas últimas 
centrais que definiram ade-
são ao movimento no es-
tado. Movimentos sociais 
também se farão presentes.

A proposta é que os tra-
balhadores comecem a se 
concentrar às 8h no cruza-
mento das avenidas Salga-
do Filho e Bernardo Vieira. 
O presidente da CTB-RN, 
Francisco Moacir, diz que 
outras categorias farão atos 
isolados primeiro e depois 
se juntarão à concentração. 
É o caso do Sindicato dos 
Petroleiros e Petroleiras do 
Rio Grande do Norte (Sindi-
petro-RN), vinculado à CTB, 
que em Natal fará um pro-
testo em frente à sede da Pe-

trobras, na Cidade da Espe-
rança, Zona Oeste, antes de 
seus sindicalistas seguirem 
para o grande ato.

Depois de se reunirem, 
os manifestantes saem em 
caminhada até o Centro Ad-
ministrativo, em ato pare-
cido ao que aconteceu no 
último dia 11, quando mi-
lhares percorreram a Ave-
nida Salgado Filho e pela 
BR-101 e fecharam o trân-
sito no percurso. No último 
grande protesto a estimati-
va dos sindicatos é que três 
mil participaram, mas ainda 
não há previsão de quantas 
pessoas vão participar des-
sa vez. “O objetivo é fazer 
um movimento de massa”, 
afirmou Francisco Moacir.

A presidenta da CUT-
-RN, Eliane Bandeira, des-
tacou que a “luta” contra 
a PEC do Teto dos Gastos 
(PEC 55), terceirização e 
outros assuntos contidos na 
pauta de reivindicações que 
motivaram o movimento de 
amanhã são de interesse de 
todos os brasileiros, e não 
apenas dos servidores pú-
blicos ou sindicalistas.

“Convocamos toda a 
nossa base sindical para pa-
rar e não só o setor públi-
co, mas o privado também. 
Será um dia de protestos. 
Aqueles que não pararem o 
dia todo, que parem os tra-
balhos só por uma ou duas 
horas”, pediu a representan-
te da central que no esta-
do possui 198 filiados, entre 
sindicatos do setor público, 
privado e rural.

A Força Sindical, que 
possui 92 entidades filiadas 
a nível estadual, só iria ofi-
cializar ontem a união ao 
movimento. O presidente 
José Antônio de Souza diz 
ser contra a reforma previ-
denciária proposta pelo go-
verno federal e comentou 
que “jogam nas costas dos 
trabalhadores uma conta 
que é do governo” ao citar a 
PEC 55.

PREPARAÇÃO
Os protestos nacionais 

previstos para este dia 25 de 
novembro, segundo a pre-
sidenta da CUT-RN, Eliane 
Bandeira, é uma preparação 
para uma greve geral ainda 
maior prevista para as pró-
ximas semanas. Ainda não 
há data definida pelas cen-
trais em todo o país, que de-
terminam o dia, mas reuni-
ões do diretório nacional da 
CUT acontecerão nos dias 
4 e 5 de dezembro já para, 
possivelmente, sugerirem 
uma data.

Felipe Galdino 
De NOVO

// Manifestantes devem sair em caminhada até o Centro administrativo, como no último dia 11, quando percorreram a avenida salgado Filho

FRANKIE MARCONE / NOVO

DIVULGAÇÃO GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

Os professores da Uni-
versidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN) 
confirmaram presença na 
manifestação que acontece 
amanhã em Natal e outros 
municípios, como parte de 
um movimento nacional de 
greves. Inclusive, terminou 
às 23h59 de terça-feira o ple-
biscito dos docentes da insti-
tuição por mais um indicati-
vo de greve.

A categoria também 
anunciou uma paralisação 
para o próximo dia 29. “Reite-
ramos que estamos e estare-
mos na Resistência contra a 
PEC  55/16, nas jornadas de 
luta dos dias 25, participan-
do dos atos do dia nacional 

de mobilização e 29 de no-
vembro, com uma paralisa-
ção da categoria, e que man-
temos o apoio ao Movimen-
to Estudantil”, disse uma nota 
da Adurn.

Quanto ao plebiscito, que 
teve início às 7h do último dia 
22 e ficou disponível no site 
da Adurn-Sindicato, este foi 
fruto de uma decisão da 18ª 
Assembleia Geral Extraordi-
nária, realizada no dia 18 de 
novembro de 2016. O novo 
indicativo plebiscitado se ba-
seou no artigo 29 do Estatuto 
da Adurn-Sindicato.

Em comunicado, a di-
retoria adiantou estar pre-
parando toda a documen-
tação necessária para que, 

em caso de nova greve, ini-
cie imediatamente um novo 
processo de negociação, de 
acordo a legislação vigente. 
Até o fechamento desta edi-
ção não havia definição so-
bre a deflagração ou não da 
paralisação.

Motivada pelo avanço da 
PEC 55 no Senado, “cujo um 
dos impactos é a redução dos 
gastos com educação e a di-
minuição dos repasses para 
as Universidades Públicas e 
Institutos Federais, inviabili-
zando suas atividades acadê-
micas e planos de expansão”, 
os professores optaram, tam-
bém por meio de plebiscito, 
realizarem uma greve entre 
11 e 17 de novembro.

Professores da UFRN 
votam indicativo de greve

TRANSPORTE

O Sindicato dos 
Profissionais de Transporte 
do Rio Grande do Norte 
(Sintro-RN) promete aderir 
ao movimento de amanhã, 
mas a direção informa que 
uma reunião, no final da 
tarde de hoje, vai definir essa 
adesão e como ela será. 
Em entrevista na manhã de 
ontem ao NOVO, o diretor 
de Comunicação do Sintro-
RN, Harley Davidson, disse 
que o movimento poderá 
ser diferente do realizado no 
último dia 11.
“É provável que a gente adira, 
mas teremos uma reunião. O 
nosso movimento dessa vez 
poderá ser à tarde, mas não 
podemos afirmar antes da 
nossa reunião”, adiantou o 
diretor do Sintro.
O transporte público é um dos 
setores que sempre ganham 
destaque nos recentes 
movimentos sindicais em 
Natal. No último grande 
protesto do funcionalismo 
público e dos estudantes 
do estado, no último dia 
11, parte do chamado “Dia 
Nacional de Greve”, os 
ônibus só começaram sair 
das garagens após 8h, quatro 
horas após o horário normal.
Na manhã daquele dia, 
apenas o transporte 
alternativo operava 
normalmente e os usuários se 
aglomeraram nas paradas. 

//eliane Bandeira, presidenta da CUT-RN: pauta é 
do interesse de todos os brasileiros

// Harley davidson, diretor de Comunicação do 
sintro-RN: movimento poderá ser diferente
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Central de Abastecimento deve iniciar em 60 dias a primeira etapa das adequações ambientais 
exigidas pela justiça estadual; edital para esgotamento sanitário será publicado em até 10 dias 

Ceasa lança edital para obras de 
drenagem e impermeabilização

A 
Central de 
Abastecimento 
do Rio Grande 
do Norte (CE-
ASA) deve lan-

çar hoje o edital para obras 
de drenagem e impermeabi-
lização da unidade. Esta é a 
primeira etapa dos serviços 
de adequação ambiental do 
equipamento público, locali-
zado na Zona Oeste de Natal. 
A central recebeu ordem do 
Tribunal de Justiça do Estado, 
em 17 de outubro, para en-
cerrar todas as atividades até 
que fossem feitas os serviços 
de melhorias da estrutura.

Após assinatura de Ter-
mo de Ajustamento de Con-
duta (TAC), firmado em ou-
tubro, a Central recebeu o 
prazo de 30 dias para o lan-
çamento do edital de licita-
ção e outros 60 para iniciar 
as obras. Iniciada as inter-
venções no local, a empresa 
vencedora do processo terá 
90 dias para concluir o ser-
viço. Desta forma, o edital de 
drenagem e impermeabiliza-
ção deve ser publicado nesta 
quinta-feira, dia 24.

A segunda parte dos tra-
balhos de adequação am-
biental da Cease envolve a 
instalação de um sistema de 
esgotamento sanitário. O edi-
tal para esta obra será ela-
borado pela Companhia de 

Águas e Esgotos do Rio Gran-
de do Norte (Caern). A pre-
visão é de que a publicação 
aconteça em até 10 dias, pois 
ainda será necessário um le-
vantamento de campo. 

A estimativa para a rea-
lização das duas obras é de 
aproximadamente R$ 1 mi-
lhão, com o valor a ser custe-

ado com recursos de créditos 
devidos por lojistas do Sho-
pping Ceasa e permissioná-
rios, além de emendas parla-
mentares da Assembleia Le-
gislativa do Estado (ALRN). 
No entanto, em razão dos no-
vos estudos sobre o serviço 
de esgotamento sanitário, a 
expectativa de que os valores 

sofram um reajustem em ra-
zão da diferença de projetos.

Segundo o diretor-presi-
dente da Central, Theodori-
co Netto, os processos para 
formulação dos termos de re-
ferência para subsidiar a pu-
blicação dos respectivos edi-
tais de licitação estão em an-
damento e a expectativa é de 

que os prazos sejam cum-
pridos. "Sei que vai dar cer-
to porque estamos todos em-
penhados na realização e no 
cumprimento dos prazos 
determinados no acordo", 
detalhou.

As obras de adequação no 
esgotamento sanitário e dre-
nagem na CEASA, segundo 

termos do acordo judicial, es-
tão previstas para serem con-
cluídas num cronograma de 
180 dias, sob pena do seques-
tro de 10% das receitas pró-
prias da Ceasa em caso de 
descumprimento.

Os serviços a serem re-
alizações no local deverão 
ser custeados por créditos 
em atraso dos permissioná-
rios da Associação do Shop-
ping Ceasa e da Associação 
dos Usuários Atacadistas da 
CEASA do RN (Assucern) a 
serem recebidos pela Cen-
tral. Os valores, bem como as 
emendas parlamentares a se-
rem destinadas para as obras 
deverão ser depositados em 
conta judicial específica já 
aberta para a realização das 
intervenções no local.

A deputada estadual Már-
cia Maia (PSDB), responsável 
por convocar audiância pú-
blica sobre o futuro da Cea-
sa, anunciou que deverá des-
tinar emenda ao orçamento 
para assegurar parte dos re-
cursos que serão utilizados 
para realização da interven-
ção no local. "É importante 
essa contribuição para garan-
tir que o Governo do Estado 
possa realizar a obra tão im-
portante para a CEASA e para 
os profissionais que lá traba-
lham e sustentam suas famí-
lias", destacou Márcia.

// Estimativa da direção da Central de Abastecimento do RN é de que o custo de execução das adequações ambientais seja de R$ 1 milhão

FRANKIE MARCONE  / NOVO

O mais recente bole-
tim epidemiológico 
da Secretaria Esta-

dual de Saúde (SESAP), com 
números referentes entre ja-
neiro e novembro deste ano, 
aponta para a ocorrência de 
30 mortes causadas pelo ví-
rus Chikungunya. A doen-
ça é transmitida pelos mos-
quitos Aedes aegypti e Aedes 
albopictus.

O número chama aten-
ção pelo fato de que, neste 
mesmo período de tempo, já 
foram confirmados 10 óbi-
tos provocadas pela dengue 
grave e quatro para zika ví-
rus. Além disso, a Sesap ain-
da tem 144 casos óbitos em 
investigação.

Com relação aos núme-
ros de doentes, a dengue li-
dera com folga no Rio Gran-
de do Norte. Já foram notifi-
cados 62.773 casos suspeitos 
da doença em 2016. Um au-
mento de 134% ao se compa-
rar com o mesmo período de 
2015, quando foram notifica-
dos 26.808 casos suspeitos.

Dos 62.773 casos notifi-
cados em 2016, 9.500 foram 
confirmados. Em 2015, dos 
26.808 suspeitos, no mesmo 
período, foram confirmados 
5.884 casos.

Em 2016, até o momento 
foram confirmados 10 óbitos 
por dengue grave, sendo 01 
em Natal, 06 em Mossoró, 01 
em Currais Novos, 01 em Pe-
dro Avelino e 01 em Jardim 
do Seridó.

Com relação aos casos de 
Chikungunya, já foram no-
tificados 26.484, sendo con-
firmados 7.459, em todo o 
RN. No mesmo período de a 

2015, foram notificados 4.551 
casos, sendo confirmados no 
mesmo período apenas oito 
casos. 

Já a Zika configura com 
5.729 notificações, sendo 163 
confirmados. Em 2015, no 
mesmo período foram noti-
ficados 8.326 casos suspei-
tos de zika vírus, sendo 110 
confirmados.

A Subcoordenadoria de 
Vigilância Epidemiológica da 
Secretaria Estadual de Saúde, 
em nota oficial, aponta para a 
necessidade de ações de con-
trole do mosquito aedes ae-
gypti. De acordo com o orga-
nismo, 78% dos municípios 
potiguares apresentam índi-
ce de infestação predial, com 
classificação de alerta ou ris-
co, o que demonstra a impor-
tância da conscientização de 

que cada morador é respon-
sável por cuidar e supervisio-
nar seu próprio imóvel, se-
guindo as orientações feitas 
pelo agente de endemias no 
ato de sua visita ao domicílio.

A Sesap orienta para que 
a população intensifique as 
medidas preventivas em re-
lação ao vetor, entre elas: não 
acumular lixo em locais im-
próprios e manter a lixei-
ra fechada, manter as caixas 
d’água e outros recipientes de 
armazenamento de água fe-
chados, não deixar água acu-
mulada sobre a laje ou calhas, 
colocar areia nos vasos das 
plantas, entre outras. O con-
trole do vetor Aedes aegyp-
ti é realizado pelos Agentes 
de Endemias nos municípios 
sob a supervisão e orientação 
dos técnicos da Sesap. 

// Saúde

Chikungunya já causa 
mais mortes que dengue 
e zika juntas no RN

// Mosquitos Aedes aegypti: vetor de Zika, Dengue e Chikungunya

// Bacia Piranhas-Açu abastece 45 cidades do RN e alimenta a barragem Armando Ribeiro Gonçalves

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

A Agência Nacional de 
Águas (ANA) e o Ins-
tituto de Gestão das 

Águas do Rio Grande do Nor-
te (Igarn) aprovaram regras 
mais restritivas para a bacia 
do rio Piranhas-Açu, na re-
gião seridó do Estado. Segun-
do a resolução 1396, publi-
cada ontem, estão interrom-
pidas as captações de águas 
superficiais entre o Rio Pian-
có e a barragem Armando Ri-
beiro Gonçalves. A bacia do 
rio Piranhas-Açu abastece 45 
municípios potiguares. 

A determinação inter-
rompe as captações subter-
râneas no aquífero situado às 
margens desse corpo hídri-
co. A regra vale para usos da 
água de todas as finalidades, 
outorgados ou não, com ex-
ceção do consumo das pes-
soas e para matar a sede dos 
animais, que são usos priori-
tários de acordo com a Políti-
ca Nacional de Recursos Hí-
dricos (Lei 9.433/97). 

Desde 2012, a bacia do rio 
Piranhas Açu passa por for-

te estiagem. Por isso, os es-
toques de água dos açudes 
Curema e Mãe D'Água es-
tão muito baixos. Para evitar 
que a população que depen-
de das águas desses açudes 
fique desabastecida. 

A Agência Nacional de 
Águas iniciou ontem traba-
lho para impor as novas re-
gras. O trabalho é feito em 
parceria com o Instituto de 
Gestão das Águas (Igarn). 
Com isso, bombas de água 
para os usos não prioritários, 
por exemplo, para irrigação, 
começaram a ser removidas 
imediatamente. 

O sistema vai exclusivo 
para captar para consumo 
humano e animal. A ANA, o 
Igarn e a Aesa alertam que 
o descumprimento das re-
gras será considerado infra-
ção gravíssima e pode gerar 
multa, lacre e apreensão de 
bombas.

Na primeira atividade de 
fiscalização, realizada na úl-
tima terça-feira, dia 22, fo-
ram apreendidas oito bom-

bas com potencias que va-
riavam de 10 a 25CV e reti-
ravam 40 a 80mil litros por 
hora do manancial. Infrato-
res foram autuados. 

A manutenção e intensifi-
cação das ações de fiscaliza-
ção resultarão na volta à va-
zão normal das águas que 
abastecem as cidades de Cai-
có, Jardim de Piranhas e São 
Fernando. 

O município de Caicó, na 
região Seridó, desde ontem 
está sendo abastecida por 
carros pipa. O município en-
trou em colapso no abaste-
cimento na última segunda-
-feira, dia 21, quando a Caern 
anunciou não ter mais como 
abastecer ao município.

Com a nova medida, os 
carros-pipa captarão água 
em um manancial do muni-
cípio de Vera Cruz, a 30 qui-
lômetros de Natal, e abaste-
cerão entre 20 e 30 pontos 
em Caicó. A Caern vai dis-
ponibilizar ainda 40 caixas 
d'água, com chafarizes, para 
uso da população. 

// Abastecimento

Novas restrições para uso da 
água na bacia Piranhas-Açu
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Pesquisa Nacional sobre Ambiente Educacional no Brasil 2016 
revela que 73% dos entrevistados já sofreram com agressões 
verbais e outros 36% foram agredidos fisicamente

Um em cada quatro 
alunos LGBT já foi 
agredido na escola

E
studantes lés-
bicas, gays, bis-
sexuais, traves-
tis e transexuais 
(LGBT) relatam 

que são agredidos dentro das 
escolas e que isso atrapalha 
o rendimento nos estudos. 
Alguns inclusive declaram 
que já cogitaram tirar a pró-
pria vida por causa das agres-
sões. De acordo com pesqui-
sa, 73% foram agredidos ver-
balmente e 36% foram agre-
didos fisicamente.

Os dados são da Pesqui-
sa Nacional sobre o Am-
biente Educacional no Bra-
sil 2016 - As experiências de 
adolescentes e jovens LGBT 
em nossos ambientes educa-
cionais, apresentada na Co-
missão de Legislação Parti-
cipativa da Câmara dos De-
putados. O relatório foi ela-
borado pela Secretaria de 
Educação da Associação Bra-
sileira de Lésbicas, Gays, Bis-
sexuais, Travestis e Transexu-
ais (ABGLT).

Entre aqueles que sofrem 
agressões verbais frequente-
mente ou quase sempre por 
causa da orientação sexual, 
58,9% faltaram às aulas pelo 
menos uma vez no último 
mês. Entre aqueles que so-
frem agressões por conta da 
identidade de gênero - por se-
rem travestis ou transexuais - 
, 51,9% faltaram às aulas.

Em relação ao desempe-
nho, os estudantes que são 

alvo menos frequente de pre-
conceito relatam obter notas 
melhores do que aqueles que 
são vítimas da discriminação 
com mais intensidade. 

Os que relataram sofrem 
agressões pela orientação se-
xual ou pela identidade ou ex-
pressão de gênero "nunca, ra-
ramente ou às vezes", cerca 
de 80% disseram ter recebi-
do notas boas ou excelentes, 
entre 7 a 10 pontos. Os índi-
ces caem entre aqueles que 
sofrem agressões frequente-
mente ou quase sempre por 
orientação sexual (73,5%) e 
expressão de gênero (72,4%).

Ao todo, foram entrevis-
tados 1.016 estudantes LGBT 
de 13 a 21 anos que frequen-

taram a escola em 2015. Os 
dados foram coletados en-
tre dezembro de 2015 e mar-
ço de 2016 pelas mídias so-
ciais - Instagram, Facebook e 
Twitter - e por email. A maior 
parte deles estuda em insti-
tuições públicas, 73,1%. Os 
demais estudam em escolas 
religiosas (6,5%) e outras ins-
tituições privadas (20,4%). Os 
estudantes não foram identi-
ficados, pois trata-se de uma 
pesquisa anônima.

"É importante deixar cla-
ro que não queremos privi-
légio, não queremos ensi-
nar ninguém a ser gay, que-
remos cidadania, queremos 
ser respeitados", diz o secre-
tário de Educação da ABGLT, 

Toni Reis. Segundo ele, o que 
mais impressionou na pes-
quisa foram os depoimentos 
colhidos. 

Um deles, reforça a fala 
de Reis: "Os estudantes LGBT 
precisam ser tratados como 
são os estudantes heterosse-
xuais. Não queremos ser tra-
tados de maneira privilegia-
da, nem queremos ser me-
lhor que os outros". A frase foi 
dita por um estudante gay, de 
17 anos, de São Paulo.

"Eu passei só a tirar no-
tas baixas, parei de frequen-
tar a escola, o que acabou fa-
zendo com que eu reprovas-
se de ano", relatou uma estu-
dante lésbica, de 16 anos, de 
São Paulo. 

//Pesquisa mostra que escola é um território hostil para estudantes gays, lésbicas ou transgêneros

IMAGENS PÚBLICAS 

Na avaliação da Associa-
ção Brasileira de Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Travestis e 
Transexuais (ABGLT), para 
reverter esse cenário, é pre-
ciso que os professores te-
nham uma formação com 
conteúdos específicos vol-
tados para a diversidade se-
xual e que haja materiais pe-
dagógicos para promover o 
respeito a todos sem distin-
ção de qualquer caracterís-
tica pessoal. Além disso, diz 
que são necessários canais 
para que os estudantes pos-
sam denunciar as agressões. 
Entre outras medidas, a asso-
ciação pede políticas públi-

cas e leis para combater a dis-
criminação contra a popula-
ção LGBT. 

“Estamos trabalhando na 
elaboração de uma platafor-
ma para a judicialização de 
casos graves. Há casos em 
que a União, estados e mu-
nicípios se omitem. Vamos 
processar”, diz o ativista Toni 
Reis. 

A entidade trabalha tam-
bém em plataforma nacional 
de apoio para a prevenção de 
suicídio.

O Ministério da Educação 
(MEC) pretende lançar cur-
so de direitos humanos para 
professores da educação bá-

sica, segundo o diretor de Po-
líticas de Educação em Direi-
tos Humanos e Cidadania, da 
Secretaria de Educação Con-
tinuada, Alfabetização, Di-
versidade e Inclusão do Mi-
nistério da Educação (MEC), 
Daniel de Aquino Ximenes, 
também presente na audiên-
cia. Serão módulos de estu-
do online nos quais os pro-
fessores terão acesso a temas 
como racismo, homofobia 
e bullying. A intenção é que 
eles tenham subsídio tanto 
para lidar com essas questões 
na escola quanto para levar 
os temas para a sala de aula. 
Isso deve ocorrer em 2017.

A pesquisa constatou ain-
da que os estudantes LGBT 
que vivenciaram maiores ní-
veis de agressão verbal devido 
à orientação sexual ou identi-
dade de gênero tem probabi-
lidade 1,5 vezes maior de re-
latar níveis altos de depres-
são. Alguns dos depoimen-
tos de estudantes evidenciam 
também níveis mais baixos 
de autoestima e até mesmo 
desejo de cometer suicídio. 

Um estudante gay, de 17 
anos, de Minas Gerais, dis-
se em depoimento: “Penso 
em me matar quase todos os 
dias, não aguento mais ser 
chamado de viadinho na es-
cola”. Outra estudante, tran-
sexual, sem idade informada, 
do Rio Grande do Sul, refor-

ça: “Obrigada por tudo, mas 
não vai ser agora a ajuda de 
vocês vai fazer eu parar de 
me cortar ou parar de querer 
morrer”.

De acordo com os dados 
do levantamento, 60% dizem 
que se sentem inseguros na 
escola por serem LGBT.

Segundo a representante 
do Fórum Nacional de Edu-
cação (FNE) Olgamir Amân-
cia, que participou do debate, 
a formação dos professores 
é central para o combate de 
qualquer tipo de preconceito 
e agressão por identidade de 
gênero e orientação sexual. 

“A formação global que 
permite ver a sexualidade 
como importante dimensão 
humana não é trabalhada na 

formação de professores, a 
não ser por uma ou outra ini-
ciativa de alguns programas”, 
diz.

A pesquisa mostra que 
60,9% dos participantes re-
lataram que ficam muito à 
vontade ou mais ou menos à 
vontade para conversar com 
professores sobre questões 
LGBT. Metade fica à vontade 
para falar com pedagogos e 
38,1% com diretor.

Segundo a maioria dos 
estudantes, 56,9%, as ques-
tões LGBT não foram aborda-
das na escola em 2015. Cerca 
de um quinto, 20,2% relatam 
que aprenderam questões 
positivas; 16,7%, questões ne-
gativas; e, 6,2%, positivas e 
negativas.

Estudantes agredidos  podem 
desevolver depressão

MEC vai realizar curso de direitos 
humanos para educação básica

// Agressões geram efeito 
negativo na vida do estudante
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3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento 
tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, 
artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 
90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular com força de escritura pública de 12/08/2014, 
cuja Fiduciantes é FRANCISCA ANTÔNIA IVANECIA DO NASCIMENTO, CPF/MF sob o nº 664.705.444-
87 e seu marido ANTÔNIO MIGUEL NETO, CPF/MF sob o nº 022.788.174-50, em PRIMEIRO LEILÃO 
(data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a  R$ 369.099,00 (Trezentos e Sessenta e 
Nove Mil Noventa e Nove Reais - atualizado conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo 
“APARTAMENTO RESIDENCIAL Nº 106, do 1º Pavimento da Torre 5, possuindo uma área total de 88,20m², 
sendo 75,70m² de área privativa com direito a 02 vagas de estacionamento, integrante do “ECOCIL 
CENTRAL PARK CONDOMÍNIO CLUBE”, situado na Rua Lucia Viveiros, nº 255, no bairro de Neópolis, em 
Natal/RN, melhor descrito na matrícula nº 47.935 do CRI da 3ª Zona da Comarca de Natal/RN”. Imóvel 
ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Caso não 
haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com 
lance mínimo igual ou superior a R$ 212.187,23 (Duzentos e Doze Mil Cento e Oitenta e Sete Reais e Vinte 
e Três Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escritório 
da Leiloeira. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site 
www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 
horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA 
DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 01 de dezembro de 2016, às 16h50min *.

2º LEILÃO: 09 de dezembro de 2016, às 16h50min *. (*horário de Brasília)
Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira Oficial, JUCESP nº 836, com escritório na Rua da Mooca, 
3.508, Mooca, São Paulo/SP, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento 
tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, 
artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 
90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular de 31/01/2014, cujo Fiduciante é JOÃO MARIA 
BELMONT, CPF/MF sob o nº 275.028.644-15, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance 
mínimo igual ou superior a R$ 319.373,97 (Trezentos e Dezenove Mil Trezentos e Setenta e Três Reais 
e Noventa e Sete Centavos - atualizados conforme disposições contratuais), o imóvel constituído pelo 
“Apartamento nº 1201, localizado na Torre Camila - lírio: Coluna B, possuindo uma área real de 105,55m², 
sendo 74,26m² de área privativa, com direito ao uso de 02 (duas) vagas de garagem descoberta localizadas no 
pavimento térreo (parte externa) das torres, integrante do empreendimento “Vila Verde Residencial”, situado 
na Rua Pantanal, nº 150, esquina com a margem da BR-101, no bairro de Nova Parnamirim, no município 
de Parnamirim/RN, melhor descrito na matrícula nº 66.275 do 1º CRI da Comarca de Parnamirim/RN”. 
Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que se encontra. Caso não 
haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com 
lance mínimo igual ou superior a R$ 245.158,50 (Duzentos e Quarenta e Cinco Mil Cento e Cinquenta e Oito 
Reais e Cinquenta Centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no 
escritório da Leiloeira. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no 
site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 
horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE 
EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066.
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EsportEs

Enquanto alvinegro sofreu duas derrotas consecutivas e 
só cumpre tabela, alvirrubros decidem hoje vaga para 
a segunda fase da Copa do Nordeste Sub-20

ABC é eliminado 
e América joga 
classificação hoje

A 
derrota diante do 
Coruripe, na ter-
ça-feira, por 4 a 3, 
eliminou preco-
cemente o ABC 

da Copa do Nordeste Sub-20. 
O alvinegro, com duas derro-
tas em dois jogos – perdeu na 
estreia por 2 a 0 diante do Ce-
ará -, ainda não somou pontos 
na competição e divide a lan-
terna do grupo C ao lado do 
Americano/MA, que também 
continua zerado.

ABC e Americano, inclusi-
ve, se enfrentam hoje, às 20h, 
no estádio Gerson Amaral, 
apenas para cumprir tabela. O 
jogo é válido pela terceira ro-
dada do regional. Mais cedo, 
às 16h, Ceará e Coruripe en-
tram em campo disputando a 
primeira colocação da chave.

Conforme prevê o regula-
mento da competição, todos 
os primeiros colocados dos 
cinco grupos conquistam clas-
sificação para a fase seguinte. 
Os três melhores segundos co-
locados também avançam.

O ABC chegou à compe-
tição como uma das equi-
pes favoritas ao título. Isso 
porque o alvinegro é o atual 
campeão potiguar da catego-
ria sub-19 – título conquista-
do diante do Alecrim – e até 
se reforçou para a disputa do 
torneio regional, com jogado-
res que foram utilizados pelo 
técnico Geninho ao longo da 
temporada.

O clube potiguar pecou 
pela inconstância nas duas 
partidas disputadas até aqui. 
No jogo de estreia, contra o 
Ceará, o alvinegro sofreu o pri-
meiro gol logo aos três minu-

tos da primeira etapa, o que 
colocou um balde de água fria 
no ímpeto da equipe. O time 
cearense marcou o segundo 
gol ainda antes do intervalo, 
aos 35 minutos.

Já no segundo jogo, con-
tra o Coruripe, o ABC chegou 
a sair na frente do marcador, 
com gol de Vinícius, mas so-
freu a virada ainda no primei-
ro tempo. Na segunda meta-
de do jogo, o alvinegro che-
gou a empatar o embate por 
duas vezes, com gols de Le-
andro, mas foi superado pelos 
alagoanos nos minutos finais, 
depois do atacante Berguinho 
ter sido expulso.

Com a queda ainda na 
fase de grupos, o ABC encer-
ra a sua participação na Copa 
do Nordeste Sub-20. O clube 
não disputou a competição na 
temporada passada, quando 

Globo e América representa-
ram o futebol potiguar.

AMÉRICA
Ao contrário da situação 

do seu maior rival, o Améri-
ca segue vivo na luta por uma 
vaga na próxima fase da Copa 
do Nordeste Sub-20. O alvirru-
bro somou dois empates nas 
duas primeiras rodadas. 

O clube potiguar estreou 
na competição contra o Jua-
zeirense e empatou por 0 a 
0. Na terça-feira, um novo re-
sultado igual: 1 a 1 diante do 
Flamengo/PI.

Com dois pontos conquis-
tados, o América está na ter-
ceira posição do grupo E, que 
tem o Sport, próximo adversá-
rio do alvirrubro, na liderança. 
O clube pernambucano soma 
quatro pontos. Quem vencer 
o duelo avança para a segun-

da fase do torneio. O confronto 
acontece às 16h, no estádio Co-
aracy Fonseca, em Arapiraca.

Juazeirense e Flamengo 
se enfrentam na outra parti-
da do grupo. Os baianos so-
mam dois pontos assim como 
o América e também sonham 
com a classificação. Já o time 
rubro-negro, com apenas um 
ponto, está eliminado.

Próximos jogos:

3° rodada da Copa do 
Nordeste Sub-20

América x Sport – 16h – 
estádio Coaracy Foncena

ABC x Americano – 20h, 
estádio Gerson Amaral

Norton rafael 
Do NOVO

// América mantém viva a chance de classificação para a segunda fase da Copa do Nordeste sub-20

FOTOS: REPRODUÇÃO

A Copa do Mundo garan-
tiu uma renda de mais 
de R$ 11 milhões a Ri-

cardo Teixeira e a José Maria 
Marin, segundo dados que fa-
zem parte do informe prepa-
rado pelo presidente da CPI 
do Futebol, o senador e ex-jo-
gador Romário, divulgado on-
tem em Brasília.

Graças à quebra de sigilo 
de dirigentes esportivos e aces-
so aos documentos dos organi-
zadores da Copa do Mundo de 
2014, a CPI constatou que o di-
nheiro transferido para os pre-
sidentes do Comitê Organiza-
dor Local (COL) superaram a 
marca de R$ 11 milhões. 

Em 2009, quando a entida-
de ainda era presidida por Tei-
xeira, ele recebeu R$ 1,3 milhão. 

O mesmo valor foi pago no ano 
seguinte. Mas, em 2011, o valor 
saltou para R$ 3,1 milhões, em 
seu último ano no comando 
das operações da Copa. 

A partir de 2013, o COL 
passaria para o controle de 
Marin, que assumiu também 
a CBF no lugar de Teixeira. Na-

quele ano, o dirigente que hoje 
cumpre prisão domiciliar nos 
EUA acumulou salário de R$ 
1,6 milhão. No ano da Copa, o 
total foi de R$ 3,6 milhões.

"Portanto, o COL gastou, 
apenas com o seu diretor-
-presidente, mais de R$11 mi-
lhões, em cinco anos analisa-

dos", aponta o relatório. "Res-
salta-se também a diferença 
de remuneração total recebi-
da pelo mesmo dirigente, em 
anos consecutivos, a título de 
bonificação variável. Como 
exemplo, no ano de 2011, Ri-
cardo Terra Teixeira recebeu 
mais que o dobro da remune-
ração recebida no ano ante-
rior", indicou. 

"Considerando que o ob-
jetivo máximo do COL seria a 
realização da Copa do Mundo 
Fifa 2014, que ocorreria ape-
nas três anos depois, torna-se 
difícil justificar os recebimen-
tos como "bônus de desempe-
nho", alertou. "Cabe lembrar 
também que estes dirigentes 
acumulavam, no mesmo perí-
odo, a presidência da CBF, re-
cebendo salários igualmente 
vultosos", completou o infor-
me paralelo da CPI.

// Romário

Marin e Teixeira ganharam mais de 
R$ 11 milhões na Copa, diz relatório
Jamil Chade 
Da Agência Estado

// senador romário é presidente da CpI do Futebol

JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS
PL Nº0115/2016 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa de engenharia/arquitetura para execução de serviço, 
com fornecimento de material, relativos à construção de rede de distribuição de água, 
para abastecimento de área residencial em expansão na cidade de Tibau/RN. 

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise da Proposta de Preços e de acordo com as exigências 
contidas no Edital, julgou vencedora do presente Certame a empresa AJF 
INCORPORAÇÃO, CONSTRUÇÃO & LOCAÇÃO LTDA. Prazo recursal na forma da 
Lei.

Natal/RN, 23 de novembro de 2016
A comissão

JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS
PL Nº0090/2016 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução das obras e serviços de engenharia/arquitetura relativos a 
execução de serviço para extensão de rede de distribuição de água no conjunto 
Sebastião José de Freitas Vale, na cidade de Governador Dix-Sept Rosado/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna 
público que após análise da Proposta de Preços e de acordo com as exigências 
contidas no Edital, julgou vencedora do presente Certame a empresa PELICANO 
COMÉRCIO, CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Prazo recursal na forma da Lei.

Natal/RN, 23 de novembro de 2016
A Comissão

PL Nº 0093/2016 - PREGÃO ELETRÔNICO

Objeto: Contratação de empresa especializada para recadastramento comercial de Natal, 
Parnamirim, Macaíba e Mossoró, com georreferenciamento.

AVISO
O Pregoeiro da CAERN, no uso de suas atribuições legais, torna público que, face não haver 
tempo hábil para responder algumas impugnações ao edital, determina o reaprazamento 
do pregão em epígrafe para o dia 12/12/2016, às 10:00 horas (Horário de Brasília). O 
Edital, com as especificações e seus anexos, continua à disposição dos interessados, nos 
sites www.caern.com.br e www.comprasnet.gov.br, ou à Av. Senador Salgado Filho, 1555, 
Tirol, Natal-RN. Informações através do telefone nº (84) 3232-4178, ou e-mail 
cpl@caern.com.br.

Natal/RN, 23 de novembro de 2016
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0130/2016 – CONCORRÊNCIA NACIONAL

Objeto: Prestação de serviços, com fornecimento de material, no Sistema de Esgotamento 
Sanitário das Bacias “D” e “E”, envolvendo os bairros Dix-Sept Rosado, Quintas, Bom Pastor e 
Bairro Nordeste, na área da Gerência de manutenção de água e esgotos Natal Sul – GMS/SMN, 
em Natal/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por HABILITAR as empresas: AJF 
INCORPORAÇÃO CONSTRUÇÃO & LOCAÇÃO LTDA e CANTEIRO CONSTRUÇÕES -  
LTDA. Em não havendo recurso, a abertura dos envelopes “B” - Propostas de Preços das 
empresas habilitadas, acontecerá no dia 07 de dezembro de 2016, às 15:00 horas, na sala de 
licitações da CAERN.

Natal/RN, 23 de novembro de 2016
A Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CULTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SEEC

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO: PGE 69407/2016-6
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2016/SRP – 4ª DIREC/SÃO PAULO DO POTENGI/RN

A Pregoeira da Comissão Permanente de Licitação –CPL/SEEC, no uso de suas atribuições, 
torna público a abertura do Pregão Presencial - SRP, em referência, para o dia 06/12/2016, às 
09:00h (Horário Local), cujo objeto é: Registro de preços para contratações futuras de 
gêneros alimentícios da alimentação escolar dos alunos matriculados nas Escolas da 
Rede Estadual de Ensino do Estado do Rio Grande do Norte, jurisdição da 4ª Diretoria 
Regional de Educação e Cultura – DIREC – SÃO PAULO DO POTENGI/RN, conforme o 
Anexo I. O Edital encontra-se à disposição dos interessados através dos sites: www.rn.gov.br. 

Natal/RN, 23 de novembro de 2016
Ana Santana Alves de Medeiros

Pregoeira – CPL/SEEC

GOVERNO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SECRETARIA DE ESTADO DA TRIBUTAÇÃO/SET

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO Nº. 67937/2016-7
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0007/2016

A Secretaria de Estado da Tributação/SET, através de sua Pregoeira, designada pela 
Portaria nº 023/2016 de 18 de fevereiro de 2016, publicada no DOE de 23/02/2016, com 
fundamento na Lei Federal nº 10.520 de 17.07.2002, nos Decretos nºs. 17.145 de 
16.10.2003 e 20.103 de 19.10.2007 e Lei Complementar 123 de 14.12.2006, torna público 
que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, que tem por objeto a 
Contratação de Empresa Especializada na Prestação de Serviços Continuados de 
Copeiragem e de Limpeza, Asseio e Conservação para a Secretaria de Estado da 
Tributação do RN, conforme discriminado no Anexo I do Edital. O Recebimento das 
Propostas de Preços será até o dia 08 de dezembro de 2016 às 09:00 horas e abertura das 
Propostas às 09:00 horas - horário de Brasília. A sessão de disputa será no dia 08 de 
dezembro de 2016 às 11:00 horas - horário de Brasília. O Edital encontra-se a disposição 
dos interessados nos sites: www.licitacoes-e.com.br, www.set.rn.gov.br e www.rn.gov.br. As 
informações poderão ser obtidas na Comissão Permanente de Licitação da Secretaria de 
Estado da Tributação – CPL/SET, no Centro Administrativo, Lagoa/Nova - Natal/RN – 
Telefone:(84) 3232.2015, no horário das 08:00 às 14:00 horas, de segunda a sexta feira.

Natal/RN, 23 de novembro de 2016.
Janete Dantas dos Santos

Pregoeira

EDITAL DE INTIMAÇÃO
LUIS CÉLIO SOARES, Tabelião Público do Sétimo Oficio de Notas e Oficial Privativo 
do Registro de Imóveis da 3ª Zona, desta Comarca de Natal, Capital do Estado do 
Rio Grande do Norte. Vem mui respeitosamente em cumprimento ao § 4° do Art. 26 
da Lei nº 9.514, de 20 de novembro de 1997, publicada no Diário Oficial da União, 
edição do dia 24.11.1997, INTIMAR o Sr. TIAGO CÂMARA DE ARAÚJO inscrito 
no CPF n° 057.642.184-70, referente Instrumento Particular com Força de Escritura 
Pública e Alienação Fiduciária constituída de nº 071575230011068, datado em 30 
de maio de 2014, onde o mesmo para, assim, saldar o débito existente em favor 
do credor fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A, oriundo da ALIENAÇÃO 
FIDUCIÁRIA, registrado sob o n° R-1 da matricula nº 47.611 deste Cartório referente 
ao imóvel consistente de UM (01) APARTAMENTO RESIDENCIAL N° 106, situado 
na Rua Lucia Viveiros, n° 255, 1° pavimento da Torre 3, integrante do empreendi-
mento “ECOCIL CENTRAL PARK CONDIMINIO CLUBE”, bairro de Neópolis, Natal/
RN, Zona Suburbana, desta Capital. ADVERTÊNCIA: - Prazo Improrrogável de 15 
(quinze) dias úteis- após a publicação deste EDITAL, findo o prazo e não havendo 
impugnações serão adotadas as medidas previstas nos §§ 5°, 6° e 7° da referida Lei 
nº 9.514. Dada e passada nesta cidade do Natal, Capital do Estado do Rio Grande 
do Norte, aos vinte (22) dias do mês de novembro do ano de dois mil e dezesseis 
(2016). Eu, Oficial, subscrevo e assino. Natal/RN, 22 de novembro de 2016. Maria 
José Brandão Soares - Tabeliã Substituta. 
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Flashes
do Seridó

cmdantas@novojornal.jor.br

porCarlos Magno

TINTIM
Os parabéns pra 

você serão cantados 
hoje para o deputado 

estadual Ricardo Motta 
e o vereador eleito 
de Acari, Armando 

Etelvino de Medeiros. 
Amanhã é dia de 
parabenizar a ex-

primeira-dama do RN, 
Denise Pereira Alves, 
Gilvan Henrique, um 
dos mais competentes 

profissionais da 
imprensa seridoense 
e o acariense Jorge 

Luiz de Medeiros, um 
dos grandes nomes 
do empresariado 

seridoense. Sábado 
quem muda de idade 
é o deputado federal 
Rogério Marinho.  
Na terça-feira rasga 

folhinha o médico e ex-
prefeito de Equador, 

Vanildo Bezerra e Isalva 
Bezerra Cruz, esposa 
do desembargador 
Osvaldo Cruz. Festa 
quarta-feira para a 

matriarca carnaubense 
Titi Dantas e o prefeito 

eleito de Tangará, 
Jorginho Bezerra. 

Exército
O coronel Márcio Carneiro 
Barbosa passa dia 13 
de janeiro, às 16h30, o 
Comando do 1º Batalhão de 
Engenharia de Construção 
para o tenente coronel 
Carlos Octavio Krawutschke 
Cardoso que já serviu em 
Caicó como capitão e está 
vindo transferido de Brasília. 
O militar comandou 
em 2015, a Companhia 
Brasileira de Engenharia de 
Força e Paz, no Haiti.

Beleza
Sábado, às 20h, no Clube 
Municipal de São João do 
Sabugi, teremos a eleição 
da Miss e Mister Seridó 
Infantil 2016, coordenado 
por Glauber Araújo. Na 
sua 4ª edição o concurso 
reunirá representantes de 
12 cidades da nossa região.

Lançamento
O professor e ex-vice-reitor 
da UFRN, João Felipe da 
Trindade agendou para o 
dia 8 de dezembro, às 17h, 
no Espaço Hipotenusa, em 
Natal, o lançamento do livro 
“Ilha de Manoel Gonçalves 
– Vida e Morte”.

Sem caixa
Nada menos de 80% dos 
prefeitos seridoenses não 
têm recursos para pagar 
o 13º mês dos servidores. 
Como o pagamento tem 
data marcada, e para fugir 
de multas, vão pagar o 13º e 
deixar para depois o salário 
de novembro. 

Homenagem
O deputado estadual 
Gustavo Carvalho 
apresentou projeto de Lei 
na Assembleia Legislativa 
denominando de 
deputado Willy Saldanha, 
recentemente falecido, a 
RN 288, estrada que liga 
Caicó a Jardim de Piranhas, 
sua terra natal.

Palco
Grande atração do final 
de semana no Seridó é o 
Forró do Pulsação Prime, 
domingo, no Espaço Du 
Rei Casa Show, em Currais 
Novos. No palco, Giannini, 
Pegado e Raynel. Jean 
Souza assina a produção 
da noite. Garantia de casa 
cheia.

Diplomação
A diplomação dos 

candidatos eleitos no 
pleito deste ano, em Acari 
e Carnaúba dos Dantas 
está marcada para o dia 
14 de dezembro, às 19h, 
no Clube Municipal de 

Acari. O prefeito reeleito de 
Acari, Isaias de Medeiros 
Cabral receberá o diploma 
para cumprir sua segunda 

gestão na cidade mais 
limpa do Brasil.

Batina
Figura queridíssima em 
nossa região, o Bispo 

de Caicó, Dom Antonio 
Carlos Cruz Santos, vai 
receber muitos e muitos 
cumprimentos, amanhã, 
quando completa idade 
nova. A data não passará 

em brancas nuvens.

Cidadã 
floraniense 

Por iniciativa do vereador 
Jonas Moreira da Silva, 
à gastróloga e gestora 
de eventos, Ana Maria 
Freire recebe o título de 
Cidadã Floraniense, em 
sessão solene da Câmara 
Municipal amanhã, às 16h. 
Sem dúvida, uma justíssima 

homenagem.

   NOITE CAICOENSE - Senador Garibaldi Alves Filho e a mulher, 
Denise, clicados em noite de festa que congregou todos os nomes 
conhecidos da nossa sociedade. Ela será muito parabenizada sábado, 
quando completa idade nova

   TOP - O cerro-coraense Gutemberg Dantas, Mister 
Seridó 2016 em clique para a coluna

   NO CARIBE - Empresário seridoense Jorge Luiz de Medeiros 
com a mulher, Daguia Medeiros, num cruzeiro pelo Caribe. 
Ele festeja idade nova amanhã

   EM SINTONIA TOTAL - Advogado João Batista Soares de lima e 
a juíza Fátima Soares curtindo os bons momentos em temporada 
em Fernando de Noronha

   COLÍRIO - 
Fernanda Dantas 
Pinto Paiva, filha 
do casal Fernando 
José Pinto Paiva 
e Marília Dantas, 
que festejou 
18 anos. É neta 
do empresário 
seridoense 
Mariberto Bezerra 
Dantas

   BELEZA INFANTIL - Raquel Tavares, candidata de Parelhas sábado, 
no concurso Miss Seridó Infantil 2016, em São João do Sabugi

   DUPLA SUPERPODEROSA - Deputada federal Zenaide Maia, que 
rasga folhinha domingo, e a prefeita eleita de Mossoró, Rosalba 
Ciarline em pose para a coluna na Assembleia Legislativa da PB

   JUSTA HOMENAGEM - Deputada Daniella Ribeiro entrega título 
de Cidadão Paraibano ao tributarista Robson Maia Lins, em manhã 
prestigiada na Assembleia Legislativa da PB

LOURENÇO

IVELISE MEDEIROS

LOURENÇO

LOURENÇO

LOURENÇO

CEDIDA

CEDIDA

LO
U

R
EN
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EM FLORÂNIA
Todas as atenções da 

sociedade floraniense estão 
voltadas para a 24ª Noite do 
Reencontro, que o colunista 
social do Correio do Seridó, 
Josimar Tavares, comanda 
amanhã, a partir das 23h, no 
Portal das Flores. Além de 

homenagear personalidades 
da cidade e da nossa região 
com o Troféu José Rafael de 
Medeiros Neto, teremos a 

apresentação das New Faces 
2016, que dançarão valsa 
com o nosso Mister Seridó 
2016, Gutemberg Dantas. 

Na animação, a maravilhosa 
Orquestra Paulinho & 

Parcélio, D’Estilo e Rodrigo 
Potiguar. Vamos sim.

PARABÉNS
A médica Zenaide Maia, 
seridoense que vem 
tendo elogiada atuação 
no seu primeiro mandato 
como deputada federal, 
vai ganhar muitos 
cumprimentos domingo, 
quando brinda idade nova. 
Daqui deste canto o nosso 
abraço de parabéns.

ROBSON MAIA: 
O NOVO PARAIBANO

O advogado tributarista Robson Maia Lins teve uma 
demonstração de prestígio ao superlotar o plenário da 

Assembleia Legislativa da Paraíba de amigos, sexta-feira, 
quando recebeu, com total justiça, o título de Cidadão 
Paraibano. A deputada federal Zenaide Maia, tia do 
homenageado, compôs a mesa, ao lado do irmão, ex-

deputado federal e presidente do PR no RN, João Maia e 
dos deputados estaduais Bosco Carneiro, Gervásio Maia 
e Daniella Ribeiro, autora da proposta e que presidiu a 
solenidade. O ponto alto da cerimônia foi o repentista 

Oliveira de Panelas, cantando em verso e prosa histórias 
do homenageado que nasceu em Jardim de Piranhas. A 
solenidade foi prestigiada pela ex-governadora e prefeita 
eleita de Mossoró, Rosalba Ciarline, ministro Marcelo 
Navarro(STJ), renomado tributarista Paulo de Barros 

Carvalho, ex-deputado estadual Carlos Augusto Rosado, 
ex-prefeitos de Jardim de Piranhas, Galbê Maia e Josidete 
Maia e os prefeitos eleitos Leonardo Rêgo(Pau dos Ferros) 
e Shirley Targino(Messias Targino), além dos jornalistas 

Heitor Gregório e Eliana Lima.Parentes de diversas 
gerações da família Maia, destacando-se a mãe Odete 

Maia, o irmão Rodney Maia e a avó materna, Anunciada 
Maia, participaram da cerimônia.
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Daniela
Freire

danielafreire@novojornal.jor.br
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BOBFLASH

CEDIDA

// No primeiro dia como líder do prefeito na CMN o vereador Júlio Protásio já demonstrou o bom 
‘trânsito’ entre vereadores de oposição a Carlos Eduardo, como com o próprio Ranieri Barbosa

// Desfile Coca Cola Jeans no SPFW Outubro/2016// O encontro entre o deputado Felipe Maia/Natalia Lagreca, ex-deputado Lavoisier 
Maia/Teresinha, o senador Gariibaldi Alves Filho e Edmundo Aires na feijoada de 
Rodrigo Loureiro, no Versailles Cidade Jardim

// Jornalista Liege Barbalho prestigiando a abertura 
da Schutz no Midway Mall

// Ontem (23) foi dia de projeto Quartas Clássicas com concerto gratuito da Orquestra Sinfônica 
do RN no Teatro Riachuelo. O convidado foi o maestro mexicano Alejandro Sanchez, que foi 
muito bem recebido aqui em Natal. Ele almoçou no Camarões do Midway Mall com os também 
compositores Danilo Guanais e Willames Costa

Sobre a notícia de 
que executivos da 

empreiteira Odebrecht 
começaram a assinar 

nesta quarta-feira (23) 
acordos de delação 

premiada com o 
Ministério Público 

Federal (MPF) no âmbito 
da Operação Lava Jato: 

GloboNews: 
“’Vem aí a chamada 

delação do fim do mundo’, 
diz Valdo Cruz sobre 
acordo de delação de 

executivos da Odebrecht”.

Portal JOTA:
“Executivos da Odebrecht 

começaram a assinar 
acordo de delação 
premiada em BSB, 

segundo pessoas próximas 
às investigações”. 
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>> Espera
Com a apresentação de pedido 

de vista, foi adiada nesta 
quarta-feira (23) a votação, 

na Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ) 

do Senado, da proposta de 
emenda à Constituição (PEC 

50/2016) que reconhece a 
vaquejada como patrimônio 

cultural brasileiro.
Após o Supremo Tribunal 

Federal (STF) ter declarado 
haver “crueldade intrínseca” 

contra os animais, a atividade 
fica proibida no país.

>> Dica
O fotógrafo Fernando 

Chiriboga lança nesta quinta-
feira (24), a partir das 19h, 

no 3º piso do Shopping 
Midway Mall, em sua galeria, 

a mostra e o livro-álbum 
“Terra do Mar – Rio Grande 

do Norte”. O trabalho promete 
surpreender o público com 

belas imagens do litoral 
potiguar em sua variedade de 

cores e excentricidades.  

>> Boa relação
Mesmo sendo o novo líder do prefeito na Câmara 
Municipal de Natal, o vereador Júlio Protásio (PDT) não irá 
interferir no voto da esposa e vereadora eleita Ana Paula 
(PSDC) em favor de Ranieri Barbosa (PDT) na eleição 
para presidente do Legislativo, ano que vem. E isso foi dito 
a Carlos Eduardo quando do convite feito ao parlamentar, 
que já era seu vice-líder. 
Na verdade, a relação entre os vereadores continua como 
antes, segundo Júlio, apesar da forma como foi feita a  troca 
de líder. “Comigo foi tudo tranquilo, pois liguei para Raniere 
para avisar do convite. E eu já era o vice-líder de Raniere. 
Era o caminho natural”.
Júlio, aliás, deverá trabalhar como bombeiro de reconciliação 
entre o prefeito e Ranieri Barbosa durante a sua liderança.

>> Andifes leva reitora à Brasília
Duas atividades da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições de Ensino 
Superior (Andifes) levaram a reitora da Universidade Federal do Rio Grande do Norte 
(UFRN), Ângela Paiva, nesta quarta-feira à Brasília: a realização do Seminário Andifes 
“Internacionalização - Universidade sem Fronteiras” e a 157ª Reunião Ordinária do 
Conselho Pleno da associação, entidade da qual Ângela é presidente.

>> Destaque da OAB Nacional
A OAB Nacional disponibilizou em seu portal o link para uma pesquisa de avaliação sobre o 
perfil dos escritórios de advocacia que faz parte do mestrado do advogado potiguar Carlos 
Kelsen dos Santos. A pesquisa está sendo divulgada graças a uma parceria entre a Comissão 
das Sociedades de Advogados da OAB-RN e a Universidade Potiguar – UnP. 
A ênfase do levantamento será no planejamento estratégico e os resultados servirão de 
base para realização de ações voltadas para as sociedades. De acordo com o presidente 
da comissão, Advogado Klevelando Santos, a pesquisa não se restringirá ao RN, mas terá 
abrangência nacional.

>> Pesquisadores da UFRN em Harvard
Uma comitiva de pesquisadores do Laboratório de Inovação Tecnológica em Saúde (LAIS/
HUOL/UFRN) viaja no próximo 27 de novembro para a Universidade de Harvard, nos 
Estados Unidos. O convite foi feito aos pesquisadores pela Escola de Saúde Pública de 
Harvard e o objetivo é desenvolver uma parceria e avançar em projetos de avaliação dos 
sistemas de saúde de outros países do mundo.
O LAIS já tem um reconhecimento internacional na área de inovação tecnológica em saúde, 
o que atraiu o interesse da universidade americana. 

>> Papel
Segundo Júlio, a questão da liderança não passa pela 
eleição da Mesa, pois o objetivo do prefeito ao nomeá-
lo como seu líder será aprovar projetos de interesse do 
Executivo na Câmara até o fim de dezembro, pautas que 
serão fundamentais para que Carlos governe em 2017.
“O prefeito me ligou no sábado fazendo o convite, com o 
objetivo de aprovar os projetos do ajuste fiscal. Ele achava 
que a disputa de Raniere e (Frankin) Capistrano (pela 
presidência) estava paralisando os projetos. Como sou amigo 
dos dois, Raniere e Capistrano, terei toda habilidade para 
conduzir a votação sem a contaminação da eleição”, disse ele.

>> Quem o salvará depois?
Observadores do cenário na Câmara acreditam que Carlos 
Eduardo, na verdade, não teve alternativa na hora da 
escolha do líder. “Júlio já foi um líder habilidoso e ocupa o 
posto numa espécie de mandato tampão”. 
E que ele, depois dessa queda de braço com a Casa, terá que 
pensar muito na escolha do líder para a próxima legislatura.

>> Eleição
Falando na Câmara, o Comitê de Imprensa de lá se 
reúne no próximo dia 30, entre as 8h30 e as 11h30, para 
proceder as escolhas dos parlamentares do Ano 2016 
e da Legislatura (2013-2016). A eleição é feita entre os 
profissionais credenciados pelo Comitê e que cobrem 
regularmente as atividades da Casa. 
A votação ocorre anualmente desde 2007, quando o 
Comitê de Imprensa da Câmara foi reativado. Nos últimos 
três anos, foram escolhidos como parlamentar do ano os 
vereadores Eudiane Macedo (2015), Albert Dickson (2014) 
e Rafael Motta (2013).

>> Apoio e convite
O presidente do Partido da Mulher Brasileira no Rio Grande do Norte, vereador Raimundo 
Mendes, emitiu Nota de Solidariedade, em nome da legenda, à deputada federal Zenaide 
Maia, em virtude da punição que esta sofreu por desobedecer à decisão de seu partido (PR) 
e votar contrário à PEC 241. 
A nota aponta a pena aplicada à Zenaide como “injusta, discriminatória e antidemocrática”.
Ao fim da nota, o PMB se mostra interessado em agregar a deputada à sua legenda. 

Giro pelo 
Twitter...

...do ator Jose de Abreu:  “O 
brasileiro deveria ganhar o 

Prêmio Ovelha. O povo mais 
pastado do mundo! Acredita 

em pastores evangélicos, 
financeiros, políticos...”;

...da revista Valor Econômico: 
“Comissão da Câmara rejeita 

convocar Geddel para explicar 
acusações”;

...da revista Veja: “Diretora da 
H.Stern diz que Cabral pagava 

joias em dinheiro vivo”.
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Chrystian
de Saboya

Toda pessoa revoltada... cansa

Eu, Rio
Para Luis Couto, a coluna de hoje. Sua alma boa, 
seu som maravilhoso e a festa que é sua vida, nos 
caminhos da Cidade do Natal

SÃO MIGUEL DO GOSTOSO, MEU AMOR
Amamos estar ali – e para seus mares voamos vez em quando.
Do clima bucólico da Praia de São José a Tourinhos, tudo encanta naqueles oceanos. 
Encanta – e preocupa.
Impressionante o desleixo como Gostoso é tratado pela política e seus senhores falastrões no Rio Grande do Norte.
Entra governo, sai governo e a praia, dos destinos mais festejados do RN, piora.

Hoje um dos assombros é a violência. Você pode até andar à noite, não tão tarde assim, pelas ruas fervidas de São Miguel... mas 
assaltos, furtos às casas têm sido cada dia mais constantes.
Pudera: segundo apuramos, São Miguel do Gostoso tem uma viatura, apenas. E uma delegacia de fazer pena, dó e compaixão.
Lotada de turistas estrangeiros – muito mais do que a Pipa, São Miguel tem uma estrada péssima, lixo por todo lugar e placas que 
não falam sequer português, que dirá inglês.

Para velejar, os se jogar no kit-surf, muitos estrangeiros passam meses em Gostoso – outros tantos com casas na praia – que 
agoniza com serviços como, por exemplo, uma antena de celular... há meses no chão.

Falta de vontade política, que se diga.

Festival
São Miguel do Gostoso é um antro para quem quer 
comer bem.
Impressionante o número de celebrits restaurantes 
da cidade que vão, da cozinha internacional 
(Gênesis – que graças a Deus melhorou um tanto o 
atendimento), ao Jardim do Seridó (o nome é tudo) 
– e a comida, mexicana, também.
Vale se jogar no Mi Secreto – onde a comida é 
deliciosa apesar do atendimento sempre deixar a 
desejar.
O Dom Bacalhau é o que há: de gostoso, ambiente 
bacana, Dona Fernanda divina, o cheff Gonçalo 
idem idem e o atendimento o máximo!

Bom ar 
Da Praia de São José a Gostoso, cerca de dez 
quilômetros – a gente contou – existem hoje oito 
igrejas evangélicas – e três católicas. Todas à beira 
da estrada – cheia de curvas e pessimamente 
sinalizada. 
As evangélicas lotadas, as católicas vazias.
Novos tempos, esses.
 

Pedro Álvares Cabral 
Fazendo Doutorado em Direito Público na 
afamada Universidade de Coimbra,  – agora em 
período de Pesquisa na França até janeiro do ano 
que vem – Marcelo Costa trouxe boas novas, para o 
amigos ontem.

É que o exemplar 37 da Revista da Universidade de 
Coimbra tem um que de sotaque potiguar. 
O exemplar traz um artigo seu.
“Trata-se de um “embrião” da minha (futura) tese 
de doutorado em direito público. 
Confesso que tive o cuidado de escolher um 
tema com a devida pertinência ao Estado do 
RN (destacado produtor de energia renovável), 
especialmente por entender que a função pública 
da Procuradoria-Geral do Estado pressupõe 
a devida conexão da dogmática e da prática 
cotidiana.”

Sal Grosso 
Muita gente, nas redes sociais, chorando por Caicó.
“Nossa Caicó está passando por um período bem difícil, com 
muita violência, escassez de água, drogas, suicídios...”, nos relatou 
uma amiga pelo Instagram, ontem.
A cidade está, de verdade, carente de muito – e como todo Rio 
Grande, passando por uma tempestade sem fim.

BORBULHAS DE AMOR
Não pelo poder público, tantas vezes nem aí e sim pela iniciativa 
privada – e pelo trabalho lindo – do Senac, em parceria com o 
IADH para resgatar a Cultura e a Arte feitas na Vila de Ponta 
Negra.
Antes de ontem à noite, no Old Five e nos arredores a arte saltou, 
a encantar turistas e vidas tantas aos pés do Morro do Careca.
A jangada é assinada por Clarissa Torres, do Coletivo Aboio.
Lindo! Lindo! Lindo!

LIGA DA JUSTIÇA  
Equipe bacanuda 
demais: Maurílio 

Pimenta e 
Diego Farias, da 

excelente TOP 
Stage + Adriana 

Rosa, que se 
acha hoje em dia, 

Alessandra Cabral, 
da Amorosa E 

Vivi Lima, da B&P 
Personagens

TRONO 
Toda linda, a Miss 
Alface Alexandra 
Elim, desfilando 
beleza e boas 
energias na Schutz, 
outra noite

BARBARELA 
 Publicitária do tipo arrasa quarteirão, Camila 

Ferraz se amostra no Midway. E a gente ama!

POCAHONTAS 
De bem com a vida, com o mundo e feliz sempre, Rayssa Saraiva faz 
rodopios pela Shutz em noite de festa e prestígios

GAITAR 
 Riso daqueles que fazem bem imenso, Cida Brasil, de 

folga do salão bem falado da Jaguarari, engata boas 
vibrações no festão Schutz da Casa de Ideias

desaboya@novojornal.jor.br



16    /  NOVO  /  Natal, Quinta-Feira, 24 de Novembro de 2016

Editor: Jalmir Oliveira      E-mail: jalmiroliveira@novojornal.jor.br

Cultura

Publicitário Marcius Cortez detalha em crônicas a trajetória de mais de 50 anos de carreira; 
obra aborda amizade com o educador Paulo Freire e agruras sofridas durante o regime militar

Histórias de um 
repórter subjetivo

“A 
gente 
sempre 
volta para 
a terra 
do pai”, 

declarou Marcius Cortez em 
uma de suas visitas rotineiras 
a Natal. Entre o reencontro 
com amigos de longa data 
e o lançamento de seu 
livro, "Presente de Natal", o 
publicitário conversou com a 
reportagem do NOVO sobre 
a publicação mais recente, os 
anos que conviveu com Paulo 
Freire e a mudança para 
São Paulo em 1964, quando 
precisou fugir da repressão 
da ditadura em Pernambuco 
e enveredou pela publicidade 
na capital paulistana.

Marciuz Cortez, 72, nasceu 
em João Pessoa (PB), mas veio 
com a família para Natal ainda 
nos primeiros anos de vida. 
Aqui ele viveu sua infância e 
adolescência, o difícil período 
que sucedeu a morte de seu 
pai, que faleceu no mesmo 
acidente aéreo que matou 
o ex-governador Dix-sept 
Rosado, em julho de 1951. 
Após 52 anos transitando 
entre estados brasileiros e 
alguns outros países, Marcius 
voltou a Natal na última 
semana para lançar “Presente 
de Natal”, um livro de crônicas 
em que relata todos esses 
anos de idas e vindas a capital 
potiguar.

A publicação é o que 
o escritor define como 
um exercício de “repórter 
subjetivo”. Dentre as 240 
páginas do livro estão 
crônicas sobre o Mercado 
de Petrópolis, a Peixaria da 
Comadre, o Cajueiro de 
Pirangi, o que o faria caso 
fosse prefeito de Natal hoje 
em dia, relatos de viagens 
e vivências, intercaladas 
a crônicas sobre cinema, 
política e futebol.

“Presente de Natal” é 
um livro dividido em quatro 

partes. A primeira delas é 
relacionada a reminiscências, 
relatando as memórias de 
sua infância e sua família. No 
segundo momento, Marcius 
Cortez tenta atrair o leitor com 
temas como futebol, cultura 
brasileira, política e cinema. 
Em seguida, Marcius descreve 
sua relação com Natal e 
algumas viagens, como a 
crônica mais longa onde 
relata sua vista a Singapura, 
ampliando o leque de temas 
até chegar o final do livro, 
quando os textos ganham 
liberdade poética até se 
aproximar da ficção.

As crônicas publicadas 
em “Presente de Natal” 
foram escritas ente 2013 e 
2016. A capa foi ilustrada 
pelo publicitário e amigo 
Kélio Rodrigues, com base 
em uma fotografia aérea 
de Natal, e a orelha foi 
escrita pelo poeta natural de 
Pernambuco, Jomard Muniz 
de Britto. O lançamento do 
livro aconteceu na última 
quinta-feira (17). A publicação 
estará disponível em algumas 
livrarias e também pode 
ser adquirido em casa com 
dedicatória e assinatura 
do autor através do e-mail 
chaminevoadora@hotmail.
com.

Dentre as 51 crônicas do 
livro, uma de suas preferidas 
relata um passeio que fez com 
sua mãe e quatro tias ainda 
durante a infância. De forma 
cômica e nostálgica, o escritor 
relembra o espanto juvenil 
pela conversa desenvolvida 
ao longo do trajeto, quando 
as tias com mais de 80 anos 
contavam sobre suas vidas 
sexuais.

Ao citar essa crônica, 
Marcius relembra de outra 
sobre a mesma temática 
que também está presente 
no livro. “Eu participei do 
aniversário de uma moça que 
completava 70 anos. Então 
eu imaginei uma cena que 
de repente nesse aniversário, 
como todo mundo estava 

muito aberto e de coração 
muito cheio, todos ficam se 
beijando. A crônica é sobre 
um “beijaço dos setentões” 
querendo se aproximar dos 

jovens que romperam com 
essa coisa homofóbica e 
sexualmente atrasada que 
impera no Brasil”, descreve 
Marcius Cortez.

O autor também relata 
com carinho o tempo que 
conviveu com Paulo Freire. 
Em 1961, Marcius chegou 
a Recife e descobriu que o 
pedagogo e filósofo brasileiro 
procurava um repórter. Na 
época, com 17 anos de idade, 
Marcius se inscreveu e foi 
selecionado. “Foi uma longa 
entrevista. Eu sempre disse 
que acredito ter sido escolhido 
por Paulo [Freire] porque 
ele sentia em mim uma base 
que adquiri em Natal com os 
meus professores”, justifica. 

Quando perguntado sobre 
a experiência de trabalhar 
com o pedagogo, Marcius 
responde com carinho “Paulo 
Freire foi a pessoas que mais 
me transformou” e abre o seu 
livro na página 68, citando a 
si mesmo, descrevendo o que 
chama de “poeticidade de 
Paulo Freire”.

“A poeticidade de Paulo 
Freire é a poeticidade das 
suas convicções inabaláveis 
em torno da justiça social. 
A poeticidade da sua 
ação transformadora e 
democrática. A poeticidade 
de fazer o povo entender 
os conceitos de natureza e 
de cultura. A poeticidade 
da rebeldia amorosa. A 
poeticidade da unidade na 
diversidade. A poeticidade 
de que ninguém é sujeito da 
autonomia de ninguém. A 
poeticidade de seu legado. 
O legado de que é possível 
construir um país que faça 
bem a nossa autoestima. Esse 
é o ato de fé de Paulo Freire, 
que influenciou todo mundo 
que trabalhava com ele”, relata.

Entre 1961 e 1964, 
Marcius conviveu e trabalhou 
com Paulo Freire em Recife 
até que nos primeiros anos da 
ditadura precisou se mudar 
para São Paulo, fugindo da 
repressão. 

Chegando a São Paulo, 
em meados da década de 
60, Marcius estudou Ciência 
Sociais, mas não chegou a 
exercer a profissão. Através 

de um amigo, enveredou pela 
publicidade e fez carreira 
nas principais agências da 
capital paulistana. “Naquela 
época eu era muito favorecido 
porque não tinha escola de 
propaganda e os jornalistas 
não queriam ser publicitários. 
Havia uma carência de gente 
no mercado de criação e isso 
era muito bom porque a gente 
podia ser mais livre, ter certa 
mordomia e de certa maneira 
mandar nos patrões, coisa que 
acabou”, relembra.

Foram os amigos feitos 
em São Paulo que ajudaram 
Marcius com o início da 
carreira como escritor. 
Imerso na publicidade, o 
autor foi perpassado por uma 
ideia e começou a escrever 
despretensiosamente. “O 
Deputado e as Seriguelas” 
conta a história de um 
político corrupto em paralelo 
a história de sua mãe, uma 
mulher extremamente 
correta. Após escrever o livro, 
Marcius entregou na mão 
de um amigo, que conseguiu 
garantir a edição e circulação 
do livro.

Como escritor, Marcius 
declara que o que mais 
lhe agrada é o desafio de 
percorrer entre os diversos 
gêneros literários. Após 
escrever o romance “O De-
putado e as Seriguelas”, 
publicou um livro de relatos 
sobre o período da Ditadura 
Militar brasileira, explorando 
um viés mais jornalístico, 
“Golpe na Alma” e um 
livro de ensaios intitulado 
“Barbaridades Críticas”.

Agora, enquanto lança 
“Presente de Natal”, trabalha 
nos preparativos finais para 
o livro que deve ser lançado 
no início do próximo ano 
após oito anos de pesquisas. 
Apaixonado por cinema, 
Marciuz Cortez se dedicou 
a obra do diretor Stanley 
Kubrick. Após uma análise 
detalhada de seus 13 filmes 
vai publicar “Stanley Kubrick, 
o monstro de coração mole”.

Jéssica Petrovna 
Do NOVO

// No livro “Presente de Natal”, o autor relata dramas intímos, como a morte do pai, em 1951, que faleceu no mesmo acidente aéreo que vitimou o ex-governador potiguar Dix-sept rosado
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O legado de 
Paulo Freire é 
que é possível 
construir um 
país que faça 
bem a nossa 
autoestima. 
Este foi o ato 

de fé dele, que 
influenciou 
todo mundo 

que trabalhava 
com ele”.

Marcius Cortez
Publicitário

// as 51 crônicas do livro foram 
escritas entre 2013 e 2016


